[image: image1.png]INTERNATIONAL

ASSOCIATION FOR
HUMAN RIGHTS



[image: image54.jpg]


      



«Химический треугольник» 

Луганской области во время оккупации:
заложники, пытки и внесудебные казни
Отчет по результатам визита сводной мониторинговой группы

в Северодонецк, Лисичанск и Рубежное

(перевод с украинского языка)
Киев

2015 

Содержание
1. ВВЕДЕНИЕ……………………………………………………………………………...4
2. СЕВЕРОДОНЕЦК 
2.1. ХРОНОЛОГИЯ РАЗВИТИЯ СОБЫТИЙ В ГОРОДЕ В ИССЛЕДУЕМЫЙ ПЕРИОД...9
2.2. НЕЗАКОННЫЕ ВООРУЖЕННЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ И ИХ РААПОЛОЖЕНИЕ…11
2.3. ПОХИЩЕНИЕ СЕРГЕЯ САМАРСКОГО……………………………………….............15

2.4. ПОХИЩЕНИЕ АКТИВИСТА………………………………………………………........16

2.5. ПОХИЩЕНИЕ СЕВЕРОДОНЕЦКОГО БИЗНЕСМЕНА………………………….........17
2.6. ПОХИЩЕНИЕ ГРАЖДАНСКОГО ЛИЦА………………………………………….......18
2.7. ПОХИЩЕНИЕ АЛЕКСАНДРА И ВИКТОРИИ КОНОНОВЫХ……..……………......21

3. ЛИСИЧАНСК

3.1. ХРОНОЛОГИЯ РАЗВИТИЯ СОБЫТИЙ В ГОРОДЕ В ИССЛЕДУЕМЫЙ ПЕРИОД 23
3.2. НЕЗАКОННЫЕ ВООРУЖЕННЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ И ИХ РААПОЛОЖЕНИЕ ...29
3.3. ПОХИЩЕНИЕ АНТОНИДЫ МЕЛЬНИКОВОЙ..……………………………………....32
3.4. «ДИСЦИПЛИНАРНЫЙ» ЗАЛОЖНИК.………………………………………………....33
3.5. ПОХИЩЕНИЕ ДМИТРИЯ СКОМОРОХА...…………………………………………....34
3.6. ПОХИЩЕНИЕ ПАСТОРА ПРОТЕСТАНТСКОЙ ЦЕРКВИ….………………………..35
3.7. УБИЙСТВО НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА ЛИСИЧАНСКОЙ МИЛИЦИИ………………38
3.8. РОЗСТРЕЛ «ЗЕЛЕНОГО КОРИДОРА» …………………………………………………40
3.9. РОЗСЛЕДОВАНИЯ………………………………………………………………………..46
4. РУБЕЖНОЕ
4.1. ХРОНОЛОГИЯ РАЗВИТИЯ СОБЫТИЙ В ГОРОДЕ В ИССЛЕДУЕМЫЙ ПЕРИОД .47
4.2. ПОХИЩЕНИЕ ЛЮБВИ Х ........……………………………..…………….……………. 48
4.3. ПОХИЩЕНИЕ ВЛАДИМИРА КОЗЮБЕРДЫ …..……………………………………...49
4.4. ПОХИЩЕНИЕ ВАЛЕРИЯ ХАРЧУКА…………………………………………………...52
4.5. ПОХИЩЕНИЕ ПОМОЩНИКА АДВОКАТА ЄВГЕНА ЧУДИКА………………..…..54
1. ВСТУПЛЕНИЕ
В марте 2015 года в течение недели группа мониторов Центра Гражданских Свобод совместно с  участием российских  правозащитников   осуществила мониторинговый визит на севере Луганской области - на территории, освобожденные украинской армией. Мониторы посетили города Северодонецк, Лисичанск и Рубежное.

Позднее был совершен повторный визит в тот же регион, к которому также присоединились представители Украинского Хельсинкского союза по правам человека.

Совместная российско-украинская мониторинговая миссия стала возможна благодаря инициативе «Российско-украинский правозащитный диалог», которая реализуется благодаря содействию Фонда друзей Хельсинкского движения и Международной Хельсинкской ассоциации по правам человека.

Целью поездки группы было изучение ситуации нарушения прав человека в течение апреля-июля 2014 года, что ориентировочно соответствует периоду оккупации этого региона незаконными вооруженными формированиями (НВФ). Объектом мониторинга стали фундаментальные права - а именно право на жизнь и право на свободу от пыток, которые гарантированы международным и национальным законодательством. Группа исследовала случаи похищения людей, содержание их в заложниках, применение пыток, а также случаи внесудебных казней.

Во время визита мониторы общались с жертвами и свидетелями нарушений прав человека, их родственниками, с местными правозащитниками и журналистами, а также с вновь назначенными представителями органов местной власти и правоохранительных органов. Целью такого общения было формирование общего представления о масштабах, характере, причинах и последствиях оккупации этого региона НЗФ с точки зрения нарушения прав человека.  Кроме того, мониторы поставили себе цель, узнать о состоянии процесса расследования таких дел местными правоохранительными органами. Исследователи также старались посетить места содержания заложников, но в большинстве случаев это оказалось невозможным - по той причине, что в настоящее время правоохранительные органы либо проводят расследование в этих помещениях, либо они используются по назначению в режимном формате (на пример здание ИВС в Северодонецке).

В этом отчете представлены предварительные результаты мониторингового выезда. Его структура представляет собой три основных раздела, посвященные, соответственно, Северодонецку, Лисичанску и Рубежному и конкретным свидетельствам, которые мониторам удалось собрать. Обращаем ваше внимание на то, что отчет нельзя рассматривать как исчерпывающий.

Исследователи поставили себе цель расширить и углубить его в дальнейшем. Для чего необходимы дополнительные выезды, я целью создания более полного представления о перечисленных нарушениях прав человека в регионе за период оккупации, а особое внимание будет уделено общественному контролю над расследования отдельных дел. 

По неофициальной информации, сейчас СБУ расследует около 700 производств, связанных с сепаратизмом по Луганской области. Официально же по состоянию на декабрь 2014 года. согласно сообщению пресс-службы прокуратуры Луганской области, начато более 650 уголовных производств, связанных с сепаратизмом и терроризмом. 

«Прокуратурой Луганской области осуществляется процессуальное руководство в более 650 уголовных производствах в отношении участников незаконных вооруженных формирований, по фактам совершения преступлений, связанных с посягательством на территориальную целостность и неприкосновенность государства, захватом государственных зданий, лишением свободы жителей области, незаконным хранением и использованием огнестрельного оружия, хранением боевых припасов, взрывчатых веществ и устройств, а также совершением террористических актов и финансированием терроризма. В суд с обвинительными актами направлено 71 уголовное производство по фактам создания или участия в незаконных вооруженных формированиях. »

По результатам мониторингового визита Центр Гражданских Свобод направил в МВД и СБУ ряд запросов по расследованию преступлений, совершенных во время оккупации городов Северодонецк - Лисичанск - Рубежное. Сейчас мы ожидаем ответа.

Отдельно мы обратились в МВД с просьбой обнародовать официальные результаты относительно следующего производства: в августе заместитель министра внутренних дел Антон Геращенко заявил о том, что МВД проведет расследование для выяснения, «добровольно владелец Лисичанского стекольного завода предоставил его помещения под базу для террористов батальона "Призрак", или оно было захвачено силой». Пока результатов этого расследования обнародовано не было. Мы обращаемся с просьбой обнародовать результаты этого расследования, поскольку речь идет об одной из ключевых баз для содержания заложников. Участники мобильной группы столкнулись также с нежеланием пострадавших идти на контакт. В силу ряда причин люди до сих пор боятся: кто-то не исключает возвращения в свои города незаконных вооруженных формирований, некоторые боятся мести со стороны тех, кто и в период оккупации, и сейчас работали и продолжают работать в местной власти. Потерпевшие априори не доверяют ни местной администрации, ни правоохранительным органам, ни представителям государства в целом.

Стоит заметить, что исследуемый регион, который называют «химическим треугольником» (Северодонецк, Лисичанск, Рубежное), имеет свои особенности, даже в сравнении с соседними освобожденными от оккупации районами. Еще с 2004 года Северодонецк получил славу «оплота управляемого сепаратизма», с тех пор ка во время Оранжевой революции здесь состоялся «Всеукраинский съезд депутатов всех уровней». Особенность этого региона и отличие его от, наиболее «медийно раскрученных» центров похищения людей и содержание заложников на Донбассе - Славянска, заключается в том, что здесь с советских времен были сосредоточены значительные промышленные мощности, которые в течение последних десятилетий почти вымерли. Однако, сегодня они еще позволяют их владельцам (которые вовремя воспользовались не слишком прозрачными постсоветскими приватизационными возможностями) играть заметные роли как в регионе, так и в стране в целом. С одной стороны, эти мощности иногда использовались в схеме содержания заложников. С другой стороны, сама экономическая структура региона, сложившаяся на обломках этого индустриального региона (и его последствиях в виде тотального разрушения инфраструктуры, высокого уровня безработицы и значительной социальной депрессии) способствовала успеху боевиков и возможности реализации сценария дестабилизации ситуации в регионе. Города Северодонецк, Лисичанск и Рубежное составляют, по сути, агломерацию промышленных городов, которые находятся на незначительном расстоянии друг от друга и связаны между собой инфраструктурно и экономически. Впрочем, во время оккупации у каждого из этих городов, как оказалось, была своя особая роль, отведенная им боевиками и теми, кто ими руководил. Между этими городами происходил некий «оборот» заложников. Некоторых отправляли в Луганск. Довольно часто людям угрожали и тем, что их отдадут «в Славянск на окопы», то есть постоянную связь поддерживали и с боевиками Гиркина-Стрелкова.

Особенностью этого региона в обозначенный период была также хаотичность активности НЗФ даже по сравнению с Донецкой областью: здесь не было одного явного лидера (вроде Гиркина / Стрелкова в «ДНР»); если кого-то похищали, сложно было установить местонахождение человека, поэтому члены его семьи объезжали все известные им базы НЗФ, чтобы узнать какую-то информацию, но не всегда даже такие максимально широкие поиски были успешными; здесь также чаще случались междоусобицы между различными группировками НФЗ.

Возможно, в том числе из-за этого, информации о заложниках в Луганской области можно найти значительно меньше, чем о пленниках в соседней Донецкой области. Поэтому многие считают, что заложников здесь не захватывали вообще, хотя это далеко не так. Из-за отсутствия точных данных сложно говорить наверняка, но по крайней мере в треугольнике Северодонецк-Лисичанск-Рубежное масштабы похищения людей были если не на уровне со Славянском и Донецком, то не на много меньше. Так же в перечисленных городах Донецкой области, были три основные категории заложников: «политические», «дисциплинарные» и люди, целью похищения которых было получение выкупа или «вытеснения» их из определенных рынков (например, наркодилерство). 

Системный захват людей начался с периода подготовки к президентским выборам. Тогда начали похищать участников избирательного процесса, а именно председателей и членов окружных избирательных комиссий и участковых избиркомов. Далее были предприниматели, активисты, журналисты, представители органов власти и правоохранительных органов, депутаты горсоветов, их родственники, а также люди, поведение которых боевики считали «неправильным» или те люди, которые мешали боевикам.
К заложникам применяли широкий спектр пыток и жестокого обращения (включая избиение, применение электрошокеров, шумовых гранат, психологического давление в виде копания могил «для себя», имитации расстрелов, захвата в заложники родственников), принудительный труд, принуждение воевать за «ЛНР». По сути, тот же набор пыток и методов жестокого обращения использовали и в соседней «ДНР».

В системе мест незаконного содержания людей были прежде всего использовались помещения правоохранительных органов, прокуратуры, СБУ, административные здания, старые военкоматы, предприятия, даже одно учебное заведение и научно-исследовательский институт (ГИАП - Государственный институт азотной промышленности в Северодонецке). Как правило, каждая из локаций имела своих «хозяев», за каждой из них будка закреплена определенная слава жестоких или относительно лояльных застенков. Кроме того, были локации вне городов - в пригородах, где не было баз НЗФ, но куда привозили заложников, чтобы над ними поиздеваться. Мониторинговой миссии стало известно о нескольких из них, и в то же время есть косвенные показатели , что на самом деле их было гораздо больше.

Различные НЗФ на территории этого региона конкурировали между собой (а на оккупированных территориях происходит до сих пор), но это был всего-навсего передел сфер влияния и материальных потоков на локальном уровне. Стратегически же сложно не заметить, что все они выполняли «общие задачи».

Особое внимание следует обратить на роль правоохранительных органов в системе похищения и применения пыток к гражданским лицам. К сожалению, доказательств причастности правоохранителей к похищениям и пыткам людей на Донбассе - достаточно. И «химический треугольник» здесь - не исключение. Так же, к сожалению, большинство населения имеет сомнения в добропорядочности нынешних правоохранительных органов, считая кадровые перестановки после освобождения от оккупации - недостаточными.

Одна из наших собеседниц - жертва похищения, жительница Лисичанска - Антонида Мельникова рассказывает о таком эпизоде: «... По дороге я узнала, что боевики расставляли на заправках своих людей, чтобы они контролировали персонал, которому разрешалось заправлять только «Своих». Когда на заправке люди, сидевшие в нашем авто на заднем сиденье, вышли из салона, я увидела среди них милиционера, который до этого приходил к нам в окружную комиссию. Он был в камуфляже, с георгиевской лентой. На заправке в то же время стояло еще двое милиционеров, но уже в форме. Они вышли, поздоровались, похлопали друг друга по плечам. Я знаю фамилию упомянутого милиционера в камуфляже и следователю я об этом сообщала, когда давала показания после освобождения города. Но через несколько дней я снова увидела этого же милиционера в городе, в милицейской форме, с автоматом. Не знаю, возможно, его уже уволили, но я боюсь теперь говорить об этом. Еще расстреляют ... ».
Хотя нужно отметить, что кадровые перестановки в милиции все-таки состоялись. В частности, среди 408 сотрудников Лисичанского горотдела (это весь штат) уволено около 100 человек, 5 из них были уволены из-за дискредитации, поскольку они стояли на блокпостах «ЛНР». Источник в правоохранительных органах сообщил мониторам, что в базе «милиционеров-сепаратистов» по Луганской области сейчас 800 человек, но это - далеко не полный список. 
С другой стороны, важно помнить, что не все милиционеры встречали боевиков в стойке смирно и с георгиевскими лентами на лацканах. Проукраинская часть милиции также подвергалась жестокому преследованию, вносилась в «расстрельные списки» «ЛНР», их так же похищали и удерживали в плену. Например, коллеги убитого милиционера из Лисичанска - Виталия Петренко (подробно о его деле см. в разделе «Лисичанск») утверждают, что он убит именно за то, что не соглашался сотрудничать с боевиками. Именно такие милиционеры, которые вынуждены были выехать из Луганска, из-за своих взглядов и проукраинской позиции, с момента освобождения работают в руководстве МВД в Северодонецке, Лисичанске и Рубежном. Некоторые из них продолжают получать угрозы в свой адрес в социальных сетях.

Представители государственных органов власти, если они публично занимали проукраинскую позицию, подвергали себя особой опасности. Так же, как и каждый, кто проявлял поддержку украинской государственности как таковой (показательный пример - преследование участников избирательного процесса: если человек был как-то привлечен к процессу организации выборов, это уже означало, что он поддерживает украинскую государственность).

Впрочем, с другой стороны, именно местная власть дала главных лидеров «Русской весны», которая вылилась для населения в тотальное насилие. Многие из свидетелей жаловались мониторам на безнаказанность некоторых из организаторов «Русской весны» (некоторых даже задерживали, но потом - отпускали из-за якобы недостаточного количества доказательств, дела других даже доходили до суда, но суд принимал решение освободить их из-под стражи). В высокой степени среди проукраинского населения присутствует страх того, что им будут «стрелять в спину» - если ситуация в регионе выйдет из-под контроля украинских властей.
Стоит заметить также, что в каждом из этих городов одну из ведущих ролей в организации пророссийского движения и насильственных действий играла Коммунистическая партия Украины.

Например, в случае с Лисичанском. Антонида Мельник рассказывает о своем похищении следующее: «У исполкома находилась группа людей, в числе которых был Винник Александр Викторович, доверенное лицо Петра Симоненко (глава Коммунистической Партии Украины – прим. переводчика) на выборах. Его жена Татьяна Винник позже стала самопровозглашенным мэром Лисичанска. До этого Винник несколько раз приходил к нам в комиссию и угрожал. Я уверена, что автоматчиков к нам присылал именно он. По этому поводу я тоже подавала заявление в милицию, но реакции не было.» Другая особа из опрошенных нами рассказывала о том, как «выбирали» Татьяну Винник, которая была членом КПУ: «сказали, что кто не будет голосовать - тех расстреляем». 16 сентября прокуратура Луганской области огласила подозрение (согласно Украинскому КПК – прим. переводчика) Т.Винник в содействии сепаратизму, но к тому времени ее давно уже не было на территориях подконтрольных Украинской власти.

Другой пример: именно член КПУ играл значительную роль в переговорах об освобождении пастора протестантской церкви (его историю читайте в разделе «Лисичанск») из плена «группировки Мозгового».

Еще один пример: 22 мая между Лисичанском и Рубежным состоялся первый серьезный бой между НЗФ и бойцами Национальной гвардии. Как сообщали информагентства со ссылкой на местных жителей, во время этого боя улицам Лисичанска «ходили представители Компартии и призвали горожан "вставать на защиту Лисичанска "».

В Рубежном одним из главных организаторов пророссийского движений и координатором, например, возведение блокпостов была Неля Задирака, председатель местной ячейки КПУ - ныне «депутат ЛНР». Об этом говорили все без исключения опрошенные нами в Рубежные люди. Материалов об этой особе достаточно и в прессе и свободном доступе. Она, в частности, имеет близкие дружеские отношения с бывшим народным депутатом от КПУ Спиридон Килинкаровым, который часто приезжал в Рубежного и на даче которого, напомним, в середине июля добровольческий батальон «Айдар» обнаружил арсенал оружия. В публикации газеты «День» о роли коммунистов еще в июне 2014г. был опубликован такой фрагмент: «... луганский блогер Сергей Иванов опубликовал на своей странице в Facebook копию протокола допроса боевика, захваченного на украинском блокпосту в городе Рубежное. 
Из этого документа следует, что формированием банд боевиков, обеспечением их оружием, руководством захват государственных зданий и нападением на блокпосты украинских военных занимались местные чиновники, а также функционеры из Партии регионов и КПУ. В протоколе допроса упомянутые фамилии и.о. мэра А. В. Хоменко, члена КПУ Н. А. Задиры, члена Партии регионов Хортива С.И., работников Северодонецкого СБУ Грачева и Кравченко, бывшего мэра Рубежного Анатолия Бусенкова, руководителей предприятий и предпринимателей ... Многие жители возмущены действиями коммунистов, но, конечно же, не говорят об этом вслух, чтобы завтра к ним в дверь не постучали боевики ... Также в городе время от времени захватывают и увозят людей с проукраинской позицией в Луганск, предположительно в здание СБУ. Опять же, некоторые говорят, что проукраинских активистов сдают местные коммунисты, которые еще до начала военных действий фиксировали, кто ходит на митинги за единство Украины, кто был на Майдане, кто и что говорит.» Таким образом, нельзя исключать и участия членов КПУ в системном похищении людей.

Характерно, что все упомянутые члены КПУ сейчас находятся за пределами территорий, контролируемых Украинскими властями.

Одним из основных факторов в рамках исследуемой проблемы стала пропаганда. Без соответствующего информационного фона насилие таких масштабов вряд ли удалось бы развернуть. Людей запугивали западной Украиной, Нацгвардией, «Правым Сектором», которые якобы едут их расстреливать. Отряды, которые затем переросли в НЗФ, начали формировать еще зимой именно под предлогом этой «угрозы». Тот, кто верил в «эшелоны правосеков», шел «защищать свой город на блокпостах». И именно эта истерия, которая нагнеталась, служила одной из причин поиска врагов среди населения и взятия в плен «агентов «Правого сектора» или людей, которые бывали на западной Украине.
2. СЕВЕРОДОНЕЦК 

Город областного значения в Луганской области, с сентября 2014 - фактический областной административный центр. Вместе с городами Лисичанск, Рубежное, Кременная город Северодонецк образует агломерацию. Один из важнейших промышленных городов Донбасса. Центр химической промышленности Украины, один из центров строительной и приборостроительной промышленности. Крупный транспортный узел. В мае 2014  в нем проживало около 108,5 тыс.жителей.
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1.1. ХРОНОЛОГИЯ РОЗВИТИЯ СОБЫТИЙ В ГОРОДЕ ЗА ИССЛЕДУЕМЫЙ ПЕРИОД
Первые случаи давления на общественных активистов и попытки захвата заложников в Северодонецке зафиксированы еще до проведения так называемого «референдума» 11 мая.

6 апреля 2014 с 15.45 до 18.20 в городе Северодонецке возле городского «Дворца культуры» по проспекту Химиков по инициативе группы граждан состоялся митинг с целью обсуждения политической ситуации в государстве и поддержки проведения референдума. В 16.00 между этой инициативной группой и группой граждан, которые готовились к проведению флэш-моба (собирались петь гимн Украины и запускать желто-голубые воздушные шары), произошла драка. Во время драки 6 граждан получили телесные повреждения и обратились за медицинской помощью в травмпункт городской больницы. Данный факт зарегистрирован в Едином реестре досудебных расследований. https://www.youtube.com/watch?v=9DTxS39fJVA&feature=youtu.be
В начале мая на портале http://svsever.lg.ua/ появились следующие сообщения о событиях в Северодонецке:

3 мая 2014., в 14.00 неизвестные лица, разбив стекло в окне, проникли в дом правозащитницы Риммы Белоцерковской, откуда похитили охотничье ружье «Сайга» 20 калибра, газовый револьвер, компьютер: монитор и системный блок, и деньги.

5 мая 2014, в 3-30 утра в Северодонецке забросали «коктейлями Молотова» здание, где находится офис городской организации партии «Батькивщина».

6 мая 2014 , в 17:00 у дома № 115 по улице Гагарина неизвестные насильно посадили в автомобиль ИЖ-2715 16-летнюю местную жительницу, родственники которой были участниками проукраинских акций. Уже в 17:10 девочка смогла выпрыгнуть из машины в районе АЗС, расположенной на расстоянии 700 м от шоссе Строителей. В 17:40 сожженный автомобиль был найден возле пгт.Смоляниново Новоайдарского района.

Общая ситуация присутствия НВФ, по свидетельствам очевидцев, выглядела следующим образом: «В течение апреля-мая в городе действовали небольшие вооруженные отряды «Армии Юго-Востока». Они заезжали в город одной машиной, стреляли в воздух, запугивали жителей и уезжали. Несколько постоянных представителей «Армии Юго-Востока» оставались в Северодонецке для агитации по «референдуму» 11-го мая. Их было двое, один из них был торговцем на местном рынке, его позднее убили, а второй был грузчиком. За несколько дней до «референдума 11-го» их приехало сразу более 100 человек».
7 мая 2014 г. в г.Северодонецк въехало несколько единиц автотранспорта с вооруженными стрелковым оружием людьми. В результате вторжения, боевиками были захвачены: городская прокуратура (пр-т Гвардейский 30 Карта №1), городской суд и здание исполнительной службы. (Ул. Ленина 19, Карта №2). Захват прошел без сопротивления со стороны сотрудников органов. После захвата здания прокуратуры боевики начали репрессии против жителей города, участвовавших в проукраинских акциях. Так, по словам свидетелей, примерно в 19 часов, десяток людей в черной форме с георгиевскими лентами и автоматами штурмовали офис фирмы, расположенной в районе магазина "Мастер", владельцем которой является активист Евро Майдана. Стреляли из автоматов в воздух. Также был расстрелян, как минимум, один легковой автомобиль с автоматического стрелкового оружия по улице Донецкой, напротив кафе «Континент», возле магазина «Мастер» http://news.sever-strasti.com/2014/05/07/53411/
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По показаниям потерпевшего Сергея Самарского, депутата городского совета Северодонецка: «Мы начали с активистами в апреле думать, как защитить город, встретились, пытались создать самооборону. К нам приехали журналисты СТБ, мы дали интервью и рассказали о своих планах. Уже через неделю после выхода сюжета приехали ребята из «Армии Юго-Востока» и преследовали участников сюжета, стреляли по машинам, мы 3 дня с семьей прятались. Мне позвонил мой товарищ, бизнесмен, который держал в городе службу такси и магазин, и сказал, что его офис обстреляли, что ищут его и меня тоже. Сам он успел выехать из-под носа ополченцев. Насколько я знаю, угрожали всем его таксистам, чтобы служба не работала вовсе».
«Референдум 11 мая» в Северодонецке состоялся.
15 мая 2014 г. в Северодонецке у городского дворца культуры состоялся концерт, на котором объявили «официальный» переход власти к ЛНР. На флагшток возле ДК вывешен флаг «Луганской народной республики». Новым руководителем в Северодонецке от «ЛНР» назначен член исполкома, директор предприятия «Континент» Александр Петренко, а местным «смотрящим», предназначенным руководством «Луганской народной республики», является депутат Северодонецкого городского совета и по совместительству руководитель коммунального предприятия Алчевска «Управление механизации» Михаил Васильченко. http://inforesist.org/severodoneck-pereshel-pod-kontrol-lnr-bez-soprotivleniya/

1.2.  НЕЗАКОННЫЕ ВООРУЖЕННЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ И ИХ РАЗМЕЩЕНИЕ
25 мая 2014 «Армия Юго-Востока» распространила в СМИ новость о создании учебно-боевого диверсионно-разведывательного центра в помещении ГИАП (ул. Вилесова 1, на карте №1). Здание ГИАП (Государственного института азотной промышленности) было захвачено 14 мая 2014 батальоном «Призрак» Алексея Мозгового (около 1000 боевиков) и «Казачьей национальной гвардией» Николая Козицына (по разным источникам, от 300 до 1700 бойцов), которая объединяет в своих формированиях так называемых реестровых казаков, то есть тех, кто по каким-то причинам не вошел в состав казачьего общества «Всевеликое Войско Донское» или в другие казачьи организации, которые поддерживаются официально Российской Федерацией. Всех работников ГИАПа отправили в бессрочный отпуск, а арендаторам перекрыли вход в офисное здание.
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Второй базой «Армии Юго-Востока» («АЮВ») стало здание городского военкомата (ул. Б. Орешников 4, на карте №1), которое после неудачной попытки 15 мая 2014 , таки удалось захватить боевикам 11 июня 2014. Там разместили так называемую «военную комендатуру».

23 июня 2014. были захвачены помещения УБОП и МВД (ул. Партизанская 16 и 11, на карте №2 и 3). Эти здания были захвачены представителями т.н. «Гарнизона защиты г.Северодонецк», или, проще говоря, группировкой под командованием «атамана» Павла Дрёмова, жителя г. Стаханов. Он был одним из организаторов захвата здания УСБУ в Луганской области. Его группа состоит из 300-500 донских казаков. Некоторое время Дрёмов признавал, что выполняет приказы генерала Козицына, однако во время конфликта Козицына и Болотова, вышел из-под контроля первого.

Кроме этих зданий, штабы "дрёмовцев" находились в здании Северодонецкого УСБУ в Луганской области (на карте №4, ориентировочная дата захвата, по свидетельствам пострадавших, 5 июля 2014.) и в отдельном помещении Северодонецкого городского совета , которое, по сообщениям СМИ, 04 июля 2014 года мэр Северодонецка Валентин Казаков передал под размещение штаба «АЮВ». Эта часть здания расположена по адресу ул. Ленина, 32-а. Она находится во дворе здания городского совета, в ней были размещены Центр предоставления административных услуг, ЗАГС и другие службы. Для передачи этого помещения Казакам, мэр ссылался на законодательство Украины, которое позволяет передавать общественным организациям помещения в долгосрочную аренду за 1 гривну в год.

И последнее помещение - только что построенный изолятор временного содержания, которое «дрёмовци» пытались захватить еще 6 июня 2014. , однако дежурный отказался предоставить им ключи. Этот факт зарегистрирован в ЕРДР. Но, по свидетельствам пострадавших заложников, их перевели в камеры ИВС 10 июня 2014г . Итак, можем сделать вывод, что именно в этот день был произведен захват. (на карте №5).

.
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Свидетельства пострадавших указывают, что все 3 группировки занимались похищением и пытками людей. Они удерживали и пытали заложников в 4 основных помещениях:
1. Подвал ГИАПа
2. Здания Северодонецкого  УСБУ в Луганской области
3. Здание ИВС
4. Здание УБОПа
Кроме того, 15 мая 2014 г. вокруг Северодонецка незаконные вооружении формирования построили 3 блокпоста: на Рубежанской трассе, возле моста из Лисичанска (Новоайдарское направление), и самый серьезный - на трассе в Щедрищево. Если на первых двух дежурили на тот момент периодически, то на последнем стояли палатки, полевая кухня и постоянно дежурили вооруженные автоматами люди (до 20 человек). Именно блок-посты стали местами, где чаще всего гражданские жители становились заложниками, а их транспорт конфисковался. Кроме того, это были основные места принудительного труда заложников.
Северодонецк также «прославился» тем, что именно здесь 26 мая 2014 была потеряна связь с группой наблюдателей ОБСЕ в Донецкой области. Исчезли 4 представителя организации, которые являются гражданами Швейцарии, Дании, Эстонии и Турции. 29 мая 2014 выяснилось, что в городе Северодонецк команду ОБСЕ остановили вооруженные люди. В состав группы входили 4 международных наблюдателя и украинский переводчик, команда перемещалась на двух автомобилях. 30 мая 2014 «Новости Донбасса» сообщили, что один из лидеров террористов так называемой "Донецкой республики" Андрей Пургин заявил следующее: "По моим сведениям, две задержанные ранее группы наблюдателей ОБСЕ находятся в городе Северодонецке. Это чисто рефлекторное решение, потому что нахождение там представителей миссии - гарантия того, что в городе не будут вестись боевые действия ". Городское интернет-издание Северодонецка распространило информацию, что членов специальной мониторинговой миссии ОБСЕ силой удерживают в здании ГИАПа. В конце мая - начале июня луганские и донецкие боевики заявляли об освобождении наблюдателей ОБСЕ, однако в организации эти данные не подтверждали. 27 июня 2014г ., в официальном твиттере ОБСЕ появилось сообщение об освобождении 4-х представителей ОБСЕ Донецкой команды. 29 июня 2014г. вторую (Луганскую) группу наблюдателей ОБСЕ освободили. 

Однако содержание представителей ОБСЕ в здании ГИАП было нестандартное, поскольку они не находились в подвальном помещении, не ограничивались в походах в туалет или в доступе к питьевой воде. Это не идет ни в какое сравнение с тем, что приходилось пережить проукраинским активистам или людям, которые «не так посмотрели» на боевиков или «не там стояли».

Мониторам удалось получить «ориентировку» из милиции Северодонецка на лиц, которые пытали заложников в захваченном помещении СБУ Северодонецка. Именно они фигурируют во многих из следующих показаний. Сейчас эти лица находятся в розыске.
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Мониторам удалось собрать в Северодонецке следующие истории заложников. Некоторые из них являются анонимными из вышеизложенных причин, которые кратко можно сформулировать в одном слове, которое является ключевым в реальности заявленных городов: «Страх».
1.3. ПОХИЩЕНИЕ СЕРГЕЯ САМАРСКОГО 
Был захвачен в мае, пребывал в плену 5 дней.

Сергей Самарский, депутат городского совета Северодонецка, бывший член партии «Батькивщина», а ныне беспартийный, основатель сайта «Северодонецкие страсти», считает, что главным мотивом его похищения было участие в избирательном процессе.

« По состоянию на 23 мая в Северодонецке было укомплектовано 90% избирательных участков, мы готовы были проводить выборы. Именно поэтому меня забрали в плен », - считает он.
Хотя преследование Сергея, по его словам, началось раньше, после того как он и его единомышленники начали в апреле создавать самооборону.

Само похищение Сергей описывает так:

« В ночь с 22 на 23 мая ко мне в офис приехало около 6 автоматчиков. Они связали меня, повредили технику, забрали системные блоки. Сначала меня повезли в штаб диверсионно-разведывательного центра - ГИАП. Там я видел как приезжали-уезжали люди с автоматами, их распределяли - куда кому ехать и в кого стрелять, куда снайпера посадить, где должен быть гранатомет. Потом меня забрали в Луганск, где я провел два дня в оперативно-разведывательном отделе, люди из которого периодически выезжали и расстреливали наши блокпосты ».

За Сергея требовали выкуп в размере 30 000 долларов. Среди боевиков были преимущественно местные, из Луганской области: «Там было процентов 5 за идею, остальные - за деньги и с целью мародёрства.»
После пребывания в Северодонецке Сергея перевезли в луганское УСБУ, где он, по его собственным словам, сидел «в контрразведке». Там ему угрожали расстрелом, но кормили и не били.

«Мне объяснили, что обо мне хорошие отзывы с обеих сторон, потому и не применяют силу. Но потом внезапно меня посадили в тир в подвале. Вот там уже начался ужас. В туалет не водили. Повсюду стояли бутылки и ведра с экскрементами. Боевики там на этих бутылках испытывали оружие, и все это разлеталось в разные стороны. Спали мы на полу. Несколько раз на мне испытывали русскую рулетку. »
В Луганском УСБУ Сергею приходилось общаться с представителем КУН ( «У него вся спина была черная от побоев, ему поотбивали почки» ). Вместе с ними было также двое журналистов, которых взяли в плен в день выборов.

«С целью запугивания при нас били своих же, причем очень жестоко: всем скопом, человек 30, набрасывались на дисциплинарных заключенных с прутьями, антеннами, прикладами автоматов. Это было "показательное выступление", потом еще следователь подошел и говорит: «Видишь, мы же не только ваших бьем, но и своих ... »
Уже тогда Сергея несколько раз ударили в живот и плечо прикладом, порвали ухо. Побоев Сергей не снимал. Мотивирует это так: «потому по сравнению с другими - меня почти не били». Сергей считает, что ему повезло: «Меня, по сути, спасло то, что они не догадались включить технику, которую они у меня забрали. Там была куча фото с Майдана. »
Как рассказывает Сергей, когда его освобождали из плена в Луганске, человек, представившийся "командующим контрразведки" заявила, что Сергея "заказал" Кунченко, и заплатил за это деньги. Речь идет о бывшем народном депутате-регионале, очень влиятельном в регионе человеке.

Отпустили Сергея 27 мая 2014 г.. Он сразу забрал семью и временно покинул оккупированную территорию.

1.4. ПОХИЩЕНИЕ АКТИВИСТА

[image: image12]

 SHAPE  \* MERGEFORMAT 
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В начале июля активиста, представителя одной из украинских партий, задержали на блок-посту в присутствии его жены и детей, когда он пытался вывезти семью в Старобельск. Мужчина обратил внимание, что когда подъезжал к блок-посту, боевики сверили номер его авто с какими-то списками, а потом скомандовали поставить машину сбоку и направили на водителя ручной пулемет. Пострадавший успел перед задержанием связаться со своей областной организацией, а также с еще ​​одной из партий, и сообщить о своем задержании. Затем его телефон отобрали. Машина и документы на нее так же осталась у боевиков. Семью боевики увезли к родителям жены.

Вскоре к блок-посту подъехала группа захвата на «Ланосе». Один из них, как говорит наш собеседник, был похож на механика, который ремонтировал его авто.

«Сразу повезли расстреливать. Показали мне яму, но я не поверил. Поставили на колени, приставили ствол, передернули затвор и ткнули стволом в голову. Били прикладом по ребрам. »
Позже оказалось, что мужчине сломали два ребра.

Заложника повезли в УБОП, где находились «казаки Дрёмова». Там он провел два дня, его уже не били. Между тем начался резонанс по его похищению. Именно поэтому, как считает пострадавший, его отпустили на следующий день под вечер. Его посадили на автобус и предупредили, чтобы не появлялся на глаза боевикам.

Впоследствии мужчина подал в правоохранительные органы три заявления: о незаконном задержании и лишения свободы, о нанесении тяжких телесных повреждений и о похищении автомобиля.
1.5. ПОХИЩЕНИЕ СЕВЕРОДОНЕЦКОГО БИЗНЕСМЕНА

Был захвачен в плен в июле, освобожден через 23 дня.

Наш собеседник - человек среднего возраста, успешный Северодонецкий бизнесмен, проукраински настроен. К нему в офис ворвались 21 июля после обеда несколько человек, которых он раньше никогда не видел и которые выглядели как люди с уголовным прошлым. Они привезли с собой в офис наемных работников бизнесмена, которые были, по сути, в роли заложников. Один из боевиков имел прозвище «Бармалей» (см. Ориентировку на него выше). Другой был в шортах, с голым торсом, на его теле сзади было видно шрам в районе ключицы.

Они перевернули с ног на голову весь офис. И в конце концов, нашли в кабинете мужчины благодарность от экс-премьер-министра Юлии Тимошенко за успешное предпринимательство, а также украинский флажок. «Этого им было достаточно », - говорит мужчина.

Боевики совершили один звонок, и в течение 5 минут подъехало подкрепление. Один из них - по кличке «Барс», был, как оказалось позже, начальником контрразведки. Выводил мужчину из офиса около 17.00 дагестанец Гюрза (он же Змея, он же Полковник). Бизнесмена посадили в машину между двумя боевиками, привезли в ИВС. Его не били. Он предполагает, что это может быть связано с существованием заказа на его похищение. Машину предпринимателя вместе с документами забрали, и так и не вернули.

В ИВС мужчину допрашивал «Барс» - по его деятельности, социальной и политической активности, в отношении бизнеса и собственности, связи с партией «Свобода» (человек действительно имел отношение к партии «Свобода», но не общеизвестной сейчас, а той, которую более 10 лет назад основывал экс-премьер Евгений Марчук). В течение первого вечера пребывания в плену мужчину допрашивали несколько раз. Третий раз, как он предполагает, допрос проводил профессиональный следователь. В тот вечер мужчине даже позволили увидеться с женой на 5 минут. Обещали утром отпустить.

Уже всё складывалось даже благополучно для него, но в 4 утра следующего дня, находясь в камере, он услышал шум, команду голоса «Барса» - «Подъем! Полная эвакуация!". Это было, как позже подтвердилось, начало операции по освобождению города, боевики бежали. Мужчина услышал, как один за другим открываются затворы в соседних камерах, за каждым таким лязгом - два выстрела из АК. Так случилось с четырьмя камерами, которые находились рядом. Всего прозвучало около 8 выстрелов. Мужчина предполагает, что это были расстрелы других заложников. Тел не видел, поэтому наверняка не утверждает. Но до этого в тех камерах какие-то люди точно были, их били и водили на допросы. Почему не расстреляли нашего собеседника он сам не берется утверждать. Его камеру просто открыли и сказали: "Вперед на выход!". Когда на выходе его увидел «Барс», то скомандовал: "Этого- в машину и в наручники!". Он оказался в одном авто с еще одним пленным - айдаровцем Антоном. Там находились также, как выражается наш собеседник, «малолетки» по 15-17 лет, их отпустили домой.

В машине перед выездом мужчина услышал, как «Барс» предписывает конвоиру в случае чего совершить расстрел. Авто беспрепятственно выехало в Стаханов.

«Нас на полчаса завезли в отель. Затем снова поступила команда переезжать. Затем -  команда  отвезти нас к Дрёмову. Нас грузят, привозят в здание УБОП, заводят в Дрёмову. Сразу фраза от него: «Ничего личного, через день-два будете дома, может, поменяю вас на своих казаков».
12 дней мужчина провел в УБОП в комнате на первом этаже. Все время в наручниках, туалет по расписанию, с водой была проблема. Через окно было видно двор, в котором находился гараж, где также содержали заложников. Оттуда было слышно крики, а также звуки, обычно сопровождающие избиение людей. Там содержали в том числе женщин, людей, которых обвиняли в наркомании и проституции. Через 12 дней предпринимателя снова повели к Дрёмову, он скомандовал дать мужчине умыться, поесть, посадить его в авто.

Таким образом, 2 или 3 августа бизнесмена перевезли в Перевальск, к ставке Козицына во Дворце культуры. На втором этаже он увидел около семи человек со связанными руками, на головах у них были пакеты. Всего там было около 15 человек.

«Это место было чем-то вроде транзитного отстойника. Здесь распределяли, куда и кого везти. Меня завели в гараж, где находилось 14 военнопленных. Через несколько дней привели еще трех гражданских. »
На примере дела этого человека также очевидно, что гражданские заложники, по сути, являются заложниками двойными. Их не только берут в плен и жестоко пытают боевики, они еще и находятся на маргинальных позициях в списках на обмен с украинской стороной или вообще к ним не входят.

«Меня в списках не было никаких, - констатирует наш собеседник. - Меня вывозят, снова опрашивают и говорят, что, мол, вроде и отпустить тебя надо было бы уже, но вроде бы и нельзя. И снова отправляли в гараж. »
Благодаря военным предпринимателю удалось связаться со своей женой и передать им информацию, что переговоры надо вести через одного из священников московского патриархата. Вскоре его снова повели к Козицыну.

«Смотрю - человек в рясе. Козицын ему: «Ну что, ваш? Забирайте, он тут у нас случайно нашелся» .

Всего в Перевальске предприниматель провел около 12 дней. В ночь с 13 на 14 августа он попал домой. Заявление в милицию подавал. Мобильный телефон и компьютерный сервер, а также некоторые другие личные вещи, которые находились в ИВС все это время, ему вернули.
1.6. ПОХИЩЕНИЕ ГРАЖДАНСКОГО ЛИЦА
Захваченный в июле, содержался в течение 7 дней.

Наш собеседник занимается ремонтом техники. Не был членом ни одной из организаций, никогда не участвовал в митингах или протестах, контактов ни с боевиками, ни с украинской армией не поддерживал. Впрочем, «Казацкая национальная гвардия» решила, что он корректировщик огня (мужчине, в силу своих рабочих вопросов, приходилось часто проезжать мимо блокпостов), захватила его в заложники и удерживала с 5 по 12 июня 2014 в здании СБУ Луганской области и ИВС.

«Они называли себя контрразведкой. Говорили, что обнаруживают шпионов, корректировщиков огня и наводчиков. У них появились на меня данные. Принимало меня 8 человек с пулеметом Калашникова на 250 патронов, автоматом, пистолетами. Одетые в камуфляж, с нашивками «Казачьего войска Донского». Приехали на двух машинах, перекрыли дорогу (въезд во двор - прим.ред.) Позвонили в дверь. Им открыла мать. Это были незнакомые мне люди. Одного из них я опознал затем по каталогу МВД », - рассказывает пострадавший.
Мужчина с пулеметом был местным автомехаником, пострадавший его узнал. Вооруженные люди провели обыск в квартире. Забрали деньги, которые лежали на столе (пять или шесть тысяч гривен), изъяли компьютер, телефон, банковские карточки, записные книжки. На мужчину надели наручники, на голову - мешок, погрузили в желтый микроавтобус Volkswagen и отвезли в здание СБУ. Задержание снимали на камеру. Микроавтобус принадлежал семье заложников из Рубежного, с которой Виталий вместе находился в здании СБУ.

«Отец рассказывал, что когда при обыске в квартире они нашли украинский флажок, то порезали его ножами и угрожали то же самое сделать с моими родителями, за то, что этим флагом убивают их детей. На аргумент родителей, что это флаг страны, в которой они живут, им перечили, что живут они в Новороссии, а не в Украине. »
Родители захваченного в заложники вызвали милицию и написали заявление о пропаже сына. Впоследствии отца Виталия также похитили.

«В машине они говорили: « Вот это круто, взяли наводчика! Да еще такого! Разоблачили ... ». Меня удивило, почему я так важен, что меня задерживало столько людей, почему они так радуются и снимают меня, «важного узника» на видео. Было много угроз: «Давай я возьму штык-нож, выколю ему глаз, ему же два не требуется; давай я ему пах отрежу ... » и т.д.»
По приезде в СБУ человека привели к «Атаману Паше» (он же «Батя»). Он требовал рассказать о «маяках», о том, как «корректировал огонь», где связные.

«Это был точно не Дремов, - уверен заложник, - Мужчина лет 55-58, аккуратно подстриженная бородка, одутловатое лицо, папаха. Но дознанием занимается не атаман, а буцкоманда. Они за день столько людей били ... Уставали, пили чай, ходили на обед. Одни и те же. Били бывшие менты. »
Поскольку мужчине нечего было рассказать о «корректировке огня», «Батя» скомандовал отправить его в «спецкабинеты». После этого его завели в другую комнату, поставили на колени, одели каску.

«Поднесли паяльник к лицу и угрожали его применить если не начну говорить. До хруста зажали палец. Далее начали бить: руками, милицейскими дубинками, деревянными и алюминиевыми битами, клюшками для гольфа. Били профессионально, по уязвимым местам - костях, мышцах, почках, печени. Били по рукам палкой, дубинками по ногам. Стреляли из травмата с расстояния 2 метров. Инсценировали расстрел. Заставляли копать себе могилу. Лили воду и угрожали, что будут насыпать щёлочь. »
Затем Виталия отвели в подвальную камеру площадью около 8 на 5 метров. На тот момент в камере находилось 4 человека. Мужчина их перечисляет: «Подполковник МВД, его « сдали» его же коллеги, поскольку он данные о сепаратистах и блок-постах собирал. Его предлагали на обмен, били очень сильно, и по голове тоже, и засовывали в ухо паяльник. Он сейчас жив. Второй: Андрей-дебошир из Рубежного. Его схватили на рынке, где он навеселе угрожал продавщице. Продавщица вызвала сепаратистов и его схватили. Сильно избили, на нем они скорее вымещали свою агрессию. Ему прострелили ногу чуть выше щиколотки и не предоставляли медицинскую помощь. Третий - водитель рейсового автобуса. Его обвинили в том, что он «правосек», хотя приняли его пьяным, вскоре отпустили. И четвертый - человек с Рубежного, дилер наркотиков. Взяли его, чтобы «отжать» его рынок. У него была надрезана верхняя часть левого уха, затем - ее ему пришил местный фельдшер. »
За время пребывания Виталия в плену случалось, что он был в камере один, а бывало и до 15 человек. Сокамерники рассказывали ему, что обычно заключенных бьют в первый день, затем отправляют на принудительный труд. Отпускали уже более-менее окрепших - чтобы не было претензий. Если человеку становилось совсем плохо - обращались к охраннику, который звал медицинскую помощь. Также в камере были бывшие наркозависимые, значительная часть - жители Рубежного и Северодонецка.

«Преимущественно были пьяницы, хулиганы, наркоманы, дилеры или случайные люди -" не так посмотрел»,« не то сказал », - рассказывает мужчина. - Под конец второго дня в камеру привели фельдшера ВСУ из Харькова. Они с водителем и двумя офицерами заблудились и напоролись на блок-пост сепаратистов. На ночь его забирали для битья, слышны были крики, потом его вернули в нашу общую камеру ... Позже в камеру зашла женщина с «Бармалеем» (один из боевиков, - прим.ред.). Сын женщины был боевиком, который погиб в Лисичанске. Она похоронила сына и пришла «за возмездием». Бармалей сказал выйти трем лицам, включая фельдшера. Женщина начала кричать на них. Были слышны звуки побоев и крики. Вернулись двое. Фельдшера мы больше не видели. »
На четвертый день его пребывания в плену в здание СБУ привезли бывшего прокурора из Рубежного (см. Раздел «Рубежное»), затем - Е.Чудика (см.раздел «Рубежное»).

На пятый день его перевезли в СИЗО на ул.Партизанская. «В моей камере был Юра (отсидел срок, живет в Северодонецке). Третьим был «новенький» из Боровского, он был ответственен за сбор средств и пищи для боевиков у населения, но все деньги пропил. За ним погнались, стреляли, промазали, догнали, избили, бросили в камеру к нам. »
В этом СИЗО мужчину снова беспощадно били во время допроса в присутствии только что прибывших из Луганска следователей. Сломали уже вторую резиновую дубинку (первую - еще в здании СБУ). Перестали бить тогда, когда у него начала дергаться нога. Но ненадолго. Впоследствии побои возобновились. «Начали бить по рукам, сказали снять штаны, угрожали топором отрубить пенис. Начали бить в голову впервые этот раз. Затем «Цыган» начал душить меня клюшкой для гольфа до хрипоты. Опять отвели в камеру уже под утро. »
На 6-й день привезли отца пострадавшего, его держали в так называемом «стакане» (камера 1,5 на 2 метра). Правда, на следующий день его отпустили.

Показательный сюжет касается деятельности боевиков по «борьбе с наркоманией». «Я услышал, как «Цыган» и Коля (участники НЗФ, - прим.ред.)  привели кого-то в предбанник, который перед камерой, где я сидел. В ходе избиения этого человека и допроса, я понял, что это был наркодилер из Северодонецка, который кому-то привез дозу наркотика. Ему вкололи дозу наркотика, который был при нем во время задержания. Этого человека в итоге забили насмерть. Уже утром Бармалей кричал на них, что они рано его убили, так как не смогли нужную информацию извлечь. »
Освободили этого заложника на 8-й день. Завели в помещение, где находились двое мужчин, которых он раньше не видел, один - с военной выправкой. Они вернули потерпевшему отобранные у него при захвате вещи (кроме денег). А дальше под диктовку заставили написать и прочитать на камеру следующий текст: «В ходе своей работы я имею много контактов с клиентами и фирмами по всей Украине, чем вызвал подозрение. Не служил в армии, корректировки не совершал, претензий не имею».
Мужчине удалось поговорить с тем, кого он описывал как человека с военной выправкой. «В ходе беседы выяснилось, что он бывший афганец, также служил в Африке. Он открыто мне сказал, что он из России, ГРУ-шник на пенсии. «Нас бросили на помощь, потому что ЭТИ - не справляются». Я спросил его о своем деле, о несправедливом задержания и пытках. Он ответил, что людям дали в руки автоматы и боевики почувствовали безнаказанность и вседозволенность. «Мы не решаем, нас прислали в помощь», - сказал мне он. »
Освободили мужчину 12 июля. Освобождение Северодонецка он встретил в больнице с многочисленными травмами.

Его дело в милиции, по его собственным словам, - заглохло. «Мне предлагали в городском отделе милиции узнать фигурантов по подвалу ГИАП, но ни разу по СБУ. Большинство боевиков из СБУ сейчас в Стаханове, Перевальске, Алчевске, работают на Дремова и Козицына».
1.7. ПОХИЩЕНИЕ АЛЕКСАНДРА И ВИКТОРИИ КОНОНОВЫХ
Были захвачены в августе, провели в плену более 3-х месяцев.

Александр Кононов с 2005 года является инвалидом 1 группы (травматическая ампутация правой руки и левой ноги). Общественно-политической ситуацией в стране Александр и его жена Виктория до недавнего времени почти не интересовались (хотя Александр отмечает свою заинтересованность юридическими вопросами и является участником интернет-сообщества «Юридический ликбез для водителей»). Активнее за ситуацией начали следить в феврале 2014 после массового расстрела людей на Майдане в Киеве. 15 мая супруги, которые проживают в пгт. Вороново неподалеку Северодонецка, подключили дома интернет, что позволило внимательно отслеживать события. Деятельность волонтеров вдохновила Александра и Викторию, в июне они решили подключиться к помощи армии, начали работать в подполье. Тогда в Северодонецке разворачивались активные насильственные действия, нашли трупы 3-х мужчин со следами огнестрельных ранений в болоте между поселком Сиротино и Лисичанским заводом по производству пищевой соды (ООО «Лиссода»), произошел разгром офиса местного депутата Сергея Самарского, схватили администратора городского портала Андрея Нидченка.

«Мы понимали в семье, что к нам тоже могли прийти в любой момент и забрать. Я не скрывал своих проукраинских позиций. Мы нашли больше своих единомышленников, стали помогать военным», - рассказывает Александр.

22 июля в второй половине дня Александр и Виктория выехали из Счастья в направлении Веселой Тарасовки. По дороге заблудились и выехали на блокпост, где находились люди без опознавательных знаков. В авто Александра и Виктории увидели украинский флаг, сразу начали требовать, чтобы они вышли из машины, поставили их к бетонному забору, обыскали, забрали телефоны и документы. Их держали теперь под дулами автоматов.

«Потом приехал мужчина - большой, высокого роста, светлый, круглолицый с пистолетом в кобуре. Подошел к нам, представился Сергеем, специалистом по работе с военнопленными. Я ему ответил, что мы не военные, мы мирные граждане. Спросил куда мы едем, к кому конкретно, зачем. Заявил также, что на нас не распространяются все конвенции о военнопленных. И с нами можно делать все, что угодно. »
Затем вызвали других лиц, которые уже начали бить супругов, имитировать расстрел, стрелять возле ушей (в результате чего Александр плохо слышит на одно ухо), от одного из выстрелов Александр получил легкое ранение. Виктории надевали полиэтиленовый пакет на голову и душили до потери сознания.

«Они это делали на моих глазах, таким образом хотели заставить меня рассказать необходимые сведения, которых у меня не было. Они считали нас корректировщиками огня, наводчиками и разведчиками. В определенный момент мне сказали попрощаться с женой. Подвели ее ко мне, сказали, что ее везут расстреливать, и "больше ты ее не увидишь". Мы попрощались и ее увезли. »
Александр вспоминает о том, кто был самым озлобленным среди боевиков.

«Было два персонажа, которые горели ненавистью - это человек с позывным «ТТ», он руководил группой по работе с пленными, и его ближайший помощник - имени не знаю, позывной« Чех ».
После первых сцен насилия, физических издевательств в отношении Александра в дальнейшем не было. Но было психологическое давление: «Угрозы расстрелять, повесить на блок-посту на Металлисте" чтобы нацики видели ", что будет с каждым волонтером.» эффективным средством давления на Александра оказалось насилие в отношении его жены, и боевики это использовали. «Слышал, как к жене применяют электрошокер, как она кричит. После этого дал подписку о сотрудничестве с ними, при условии сохранения жизни и здоровья мне и моей жене. »
Затем Александра отвезли в изолятор временного содержания Ленинского райотдела милиции Луганска, посадили в камеру. За три дня он узнал, что его жена сидит в соседней камере. Первый месяц Александра удерживали там, еще один месяц он провел в полуподвальном помещении в обладминистрации.

«Меня держали в бойлерной, на полу были выстелены щиты деревянные, картон, деревянные двери – на них спали. Освещения первую неделю не было, потом сделали. Помещение совершенно не вентилировалось, а температура была до 30 градусов. Условия были довольно жесткие, помещение было небольшое, но содержалось там большое количество людей, от 40 до 60 в разные периоды. »
Далее супругов перевели в Октябрьскую райгосадминистрацию, потому что туда переехала комендатура. Александра посадили в помещение 4 на 4 м. В помещении в разные периоды было от 15-20 до 39 человек. В этом месте супруги пребывали более месяца.

Процесс освобождения супругов начался, когда Виктории удалось пообщаться с луганскими афганцами, которые приезжали в райгосадминистрацию для обмена военнопленных.

28 октября утром к нам пришли и сказали "На выход!".
3. ЛИСИЧАНСК
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3.1. ХРОНОЛОГИЯ РОЗВИТИЯ СОБІТИЙ В ГОРОДЕ В ИССЛЕДУЕМІЙ ПЕРИОД ПОДІЙ У МІСТІ В ДОСЛІДЖУВАНИЙ ПЕРІОД

11 апреля депутаты Лисичанского городского совета приняли обращение, в котором выступили против раскола Украины, за разоружение незаконных формирований и за русский язык - как второй государственный, внеблоковый статус страны, амнистирования всех протестующих в юго-восточных регионах Украины и др. Среди перечня есть пункт, призывающий "осудить захват зданий органов государственной власти и местного самоуправления радикально настроенными гражданами страны".

16 апреля, по данным группы "Информационный Сопротивление", в Северодонецке и Лисичанске «правоохранители и шахтеры в тесном взаимодействии очень быстро свернули все проявления сепаратизма среди местных любителей Путина. Организовано совместное патрулирование городов. Контролируются въезды на случай визита "гастролеров". »

Впрочем, Лисичанск был одним из городов, где 11 мая состоялся т.н. «Референдум».

В общероссийском информационном пространстве уже дестабилизированной страны этот город появился в мае накануне выборов Президента Украины, которые здесь так и не состоялись (местные выборы - тоже). Информационные агентства сообщили о захвате помещения ОИК округа № 110, которое стало уже шестым захваченным ОИК в этой области. http://www.unian.ua/politics/920374-na-donechchini-zalishayutsya-zablokovanimi-7-okrujkomiv.html Блокируют здесь не только избирательный процесс, но и железнодорожные пути.

22 мая в Лисичанске представители террористической организации «Луганская народная республика» полностью заблокировали мост и остановили движение транспорта в районе «Водной станции». Донецкая железная дорога в связи с блокированием железнодорожного моста боевиками на перегоне Насветевич - Рубежное закрыла движение на участке Сватово - Лисичанск и отменила 5 поездов в дальнем и пригородном сообщениях, а также изменила маршрут следования ряда поездов.http://economics.unian.ua/transport/920985-na-luganschini-teroristi-pidirvali-zaliznitsyu.html
В этот же день происходит захват представителями НВФ ряда шахт предприятий «Лисичанскуголь». 23 мая Министерство энергетики и угольной промышленности сообщает о том, что шахты им. Г. Капустина, им. Д. Мельникова, "Привольнянская" и "Новодружковская", входящих в государственное угледобывающее предприятие «Лисичанскуголь», прекратили свою работу из-за действий террористов. «22 мая 2014 вооруженной группой неизвестных лиц было совершено захват действующих обособленных подразделений ОАО «Лисичанскуголь», - говорилось в сообщении Министерстве энергетики и угольной промышленности. - Террористы, угрожая оружием, требуют осуществить выдачу взрывчатых материалов. Их действия содержат все признаки тяжкого уголовного преступления ». Министерство обратилось в Службу безопасности Украины. http://economics.unian.ua/energetics/920716-minenergo-teroristi-zahopili-chotiri-shahti-lisichanskvugillya.html
22 мая между Лисичанском и Рубежным состоялся первый серьезный бой между НВФ и бойцами Нацгвардии, а именно 30 бригады Новоград-Волынска. На Томашевском мосту (по дороге между Рубежным и Лисичанском) была организована засада боевиков (по некоторой информации, к ее организации была причастна председатель организации КПУ в Рубежном Неля Задирака). В результате погибли украинские военные и боевики.

11 июня, согласно сообщению издания informator.lg.ua , вооруженные люди захватили здание ремонтного управления, которое находится в центре города, в непосредственной близости от жилых домов. На крыше разместились снайперы, вход был укреплен баррикадами. Ранее в тот же день вооруженные люди захватили здания прокуратуры в Лисичанске и "выселили" из помещения всех работников, позволив забрать личные вещи. В город прибыли около двухсот вооруженных людей, предположительно из Краснодарского края и Казахстана.

12 июня, по сообщению издания InfoResist, "произошел конфликт, в результате местные бандиты выгнали заезжую братву из Луганска. Победители долго не советовались и в тот же день приняли решение провозгласить в Лисичанске народную республику" и объявили войну центральной украинской власти.

12 июля Лисичанск оказался среди пяти точек, по которым были нанесены авиаудары. Пресс-служба Министерства обороны Украины сообщает, что «первый авиаудар авиации был нанесен по опорному пункту террористов в районе населенного пункта Лисичанск. Вследствие него было поражено скопление боевиков, а также вооружение и технику.» http://army.unian.ua/939048-sili-ato-tochkovimi-aviaudarami-znischili-desyatki-teroristiv-i-kilka-gradiv-minoboroni.html
14 июля в регионе продолжаются активные боевые действия. Согласно сообщению Штаба АТО, от боевиков освобождены населенные пункты Металлист, Александровск, Белое, Роскошное и разблокирован аэродром "Луганск". В ряде городов, в частности, в Лисичанске «боевики готовят захваченные государственные административные здания для использования в качестве опорных пунктов, в городах заблокированы центральные государственные телевизионные и радиоканалы, зато транслируются российские телеканалы, которые не дают объективной оценки действиям военнослужащих АТО при освобождении городов Донецкой области от террористов. Боевики продолжают запугивать местное население, зафиксированы случаи мародерства и изъятия личного и коммерческого автотранспорта, создается напряженность среди местных жителей.» http://army.unian.ua/939316-sili-ato-zvilnili-vid-boyovikiv-dekilka-naselenih-punktiv-luganskoji-oblasti.html
16 июля представители НВФ остановили работу отделения Госказначейства и обчистили банкоматы в Лисичанске, сообщил СНБО.

19 июля пресс-центр АТО сообщает о «наступательных действиях в районе населенных пунктов Лисичанск и Северодонецк».

http://www.unian.ua/politics/941513-teroristi-vnochi-obstrilyali-z-minometiv-ta-gradiv-ryad-pozitsiy-ato.html
17 июля частный предприниматель из Лисичанска просит нанести авиаудар по его предприятию, где расположились бойцы "ЛНР". Об этом написал в Facebook киевлянин Игорь Чаленко - зять бизнесмена. "Обращаюсь к руководству АТО. В Лисичанске Луганской области частное имущество моего тестя (большое СТО на 700 м2) захватили террористы. Здание используется для ремонта бронетехники сепаратистов, в связи с этим имеет стратегическое значение. Просим (точнее, тесть ОЧЕНЬ просит) нанести точечный авиаудар по адресу ул. Гризодубовой, 15 Район кирпичный ", - пишет Чаленко.

20 июля советник Президента Юрий Луценко заявил в телеэфире, что украинские военные перешли в наступление: «За последние дни мы рассекли террористическую группировку врага на три части. Отрезанные Лисичанск и Северодонецк, а также Луганская область отрезана от Донецкой». По его словам, военные утверждают, что окружили террористов и готовы завершать операцию.

http://www.unian.ua/politics/941832-armiya-otochila-teroristiv-i-rozdilila-jih-na-tri-grupi-radnik-prezidenta.html
Утром 21 июля ресурс «Информационный сопротивление» сообщает о частичном блокировании Лисичанска силами АТО. Сообщается, что «ночью террористы в этом районе пошли на прорыв. Уничтожено большое количество техники и живой силы боевиков. Около 30 террористов взяты в плен". http://www.unian.ua/politics/941854-sili-ato-vidrizali-osnovni-ugrupovannya-teroristiv-vid-zabezpechennya-timchuk.html
Министр обороны Украины Валерий Гелетей на своей странице в Facebook сообщает, что 20 июля вечером продолжались активные боевые столкновения в районах городов Лисичанск, Рубежное, Северодонецк, в ходе которых боевики понесли большие потери. "В частности, в панике террористы попытались прорваться из окруженного Лисичанска колонной техники , но попали в огненный мешок подразделений Вооруженных сил Украины. Как результат, сейчас три единицы техники террористов горят на месте боя. Остальные наемники разбежались и вернулись в заблокировано город. В течение последних суток украинские военные захватили в плен 35 российских наемников, среди которых большая часть – кадыровцы». http://www.unian.ua/politics/941859-sili-ato-vzyali-v-polon-35-boyovikiv-geletey.html . Позже пресс-служба Президента Украины сообщила, что «среди пленных есть представители чеченской национальности. Все боевики имеют российское гражданство»

http://www.unian.ua/politics/941863-ponad-20-uzyatih-u-polon-pid-lisichanskom-boyovikiv-mayut-rosiyske-gromadyanstvo.html
Днем 21 июля пресс-служба АТО сообщает о том, что подразделения Нацгвардии освободили Рубежное и вплотную приблизились к Лисичанску.

После обеда 22 июля во Лисичанске началась операция по обезвреживанию НВФ и зачистка. 
http://army.unian.ua/942694-sili-ato-prodovjuyut-zvilnyati-mista-i-naseleni-punkti-vid-teroristichnih-ugrupovan.html
22 июля был взорван один из трех мостов через Сиверский Донец, который находится возле железнодорожного вокзала. Источники «Информатор» в Минобороны сообщили, что «Лисичанск практически пустой. Работают диверсионные группы чеченцев. Боевики Мозгового оставили город и перебрались в Алчевск, где укрепились на территории металлургического комбината. Самого Мозгового пока в городе не видели. »

23 июля командир батальона «Донбасс» Семен Семенченко сообщил о том, что за Лисичанск ведутся ожесточенные бои.

В ночь на 24 июля секретарь СНБО Андрей Парубий сообщил в своем Twitter, что «в окрестностях Лисичанска уже висят сине-желтые флаги". Подробности спецоперации освобождения города от террористов секретарь СНБО пока не сообщает, но отмечает, что большинство террористов - это российские диверсанты , прошедшие Чечню и другие горячие точки.

Днем 24 июля командир батальона «Донбасс» Семен Семенченко сообщил о том, что «продолжается штурм Лисичанска. Жителям лучше оставаться в убежищах. Террористы обстреливают город из минометов и АГС ". Кроме того, Семен Семенченко сообщает об организации «зеленого коридора»: «Кто точно решил выходить - организацией гуманитарного коридора ДЛЯ ЖЕНЩИН И ДЕТЕЙ занимается один из местных журналистов. Пишите в личку, скоординирует с группой и местом . Просьба не передвигаться по улицам до окончания боевых действий. »

Вечером 24 июля во время брифинга представитель Информационного центра СНБО Андрей Лысенко сообщает о том, что "украинские войска зашли в город Лисичанск и заняли его северные районы ". По его словам, террористы, которые в нем остаются, оказались заблокированными, им отрезан путь к отступлению. Также сообщается о том, что «в освобожденных районах идет проверка прежних мест обитания боевиков, разминирования территорий. Продолжаются оперативные мероприятия по выявлению диверсионных группировок террористов. »


Поздно вечером 24 июля комбат «Донбасса» С.Семенченко сообщает на своей странице в Facebook, что "Лисичанск взят. Террористы (лисичанский гарнизон большого войска донского) убежали.» Освобождали город, по информации С.Семенченка, бойцы батальона "Донбасс" и 24 бригада ВСУ. Он пишет на своей странице о деятельности правоохранительных органов: «Самый большой сюрприз ждал в местном отделении милиции. В городе, захваченном террористами, нормально сидела куча "работников милиции", у которых даже было оружие. На вопрос "почему не дрались?" ответом было "а что мы могли против них?" На вопрос "а почему ушли из города" в ответ невнятное мурлыканье ", - пишет Семенченко. СНБО заявил 25 июля, что « МВД проведет служебное расследование в отношении правоохранителей, которые находились в Лисичанске во время оккупации города террористами и не предпринимали никаких действий, чтобы противостоять сепаратистам ».

В 22 часа 20 минут 24 июля Украинские Вооруженные силы подняли флаг над городским советом Лисичанска. Об этом президенту Петру Порошенко доложил генерал-лейтенант начальник Генерального штаба Виктор Муженко. "Операция по освобождению этого города длилась двое суток и была крайне тяжелой. Террористы оказывали упорное сопротивление. Часть из них упала в панику и покинула город накануне главного штурма, присоединившись к другим бандитам. "Благодаря четко спланированной операции штабом АТО, военнослужащими Вооруженных Сил Украины был нанесены мощные удары с нескольких направлений по местам скоплений живой силы противника, блокпостах, опорных пунктах и других укрепленных районах бандформирований, что, в итоге, позволило освободить Лисичанск от захватчиков ", - сообщает пресс-служба АТО.
СНБО: «Бои за Лисичанск длительные, потому что президент Украины отдал приказ не открывать огонь из тяжелой артиллерии и воздуха по населенным пунктам - наземные силы вынуждены освобождать города, улица за улицей, исключено легким стрелковым оружием.» 

25 июля СНБО сообщает о том, что в Лисичанске «полным ходом идут работы по поиску остатков оружия и боеприпасов, обследованию и разминированию жилых помещений и объектов инфраструктуры города, а также составляются планы восстановления объектов жизнеобеспечения города и делается расчет необходимых для этого ресурсов». В этот же день, согласно сообщению пресс-службы АТО, украинские военные разминировали мост между Северодонецком и Лисичанском.

24 июля, согласно сообщению пресс-службы прокуратуры Луганской области, открыто уголовное производство в отношении секретаря Лисичанского городского совета - за посягательство на территориальную целостность Украины. «Прокуратура Сватовского района Луганской области осуществляет процессуальное руководство в уголовном производстве, открытом в отношении секретаря Лисичанского городского совета.

Сведения об указанном уголовном правонарушении внесены в Единый реестр досудебных расследований по ч. 2 ст. 110 Уголовного кодекса Украины (посягательство на территориальную целостность и неприкосновенность Украины) ». К тому же секретарь Лисичанского городского совета обращалась к президенту РФ Путину и к Федеральному канцлеру Германии Меркель о помощи в формировании будущего устройства Донбасса.

26 июля Минобороны сообщает о том, что «во время зачистки города Лисичанска бойцы высокомобильных десантных войск вооруженных сил (ВС) обезвредили снайперскую группу террористов." В операции по освобождению военнослужащие ВС захватили арсенал оружия и боеприпасов. В частности, грузовик КамАЗ, загруженный ракетами зенитного ракетного комплекса "Стрела-10", а также большое количество стрелкового оружия, минометов и орудий; снайперские винтовки нового образца, изготовленные в России. Семен Семенченко отмечает, что когда военнослужащие оставляли Лисичанск, на улицах было замечено много милиционеров в форме, у многих были шевроны "Беркут".

27 июля пресс-центр АТО сообщает о том, что в Лисичанск начали возвращаться люди. «В центре города Лисичанск, который накануне был освобожден военнослужащими Вооруженных Сил Украины, восстановлено электроснабжение, начали работать продуктовые магазины и аптеки. Активно ведутся работы по восстановлению подачи жителям города газа и воды. Ремонтные работы осложнены тем, что бандиты уничтожили ключевые объекты коммунального хозяйства. »

5 канал сообщает о том, что в Лисичанске террористы так называемой "ЛНР" разграбили все магазины перед тем, как покинуть город, еды в городе нет. "Люди, которые жили неделю в подвалах, голодные. Нацгвардия отдает им свои сухпайки", - говорится в сообщении. https://www.youtube.com/watch?v=pAg0n7T5NHw
В августе пиротехнические подразделения ГСЧС Украины обезвредили 150 кг тротила на территории освобожденных от террористов городов Луганской области, в том числе в Лисичанске.
16 сентября прокуратура Луганской области сообщила о подозрении в содействии сепаратизма секретарю Лисичанского городского совета. Согласно сообщению областной прокуратуры, «секретарь городского совета созвала внеочередную сессию, на которой был проголосован так называемый акт о государственной самостоятельности" Луганской народной республики ». В дальнейшем она публично высказывалась о необходимости изменения границ территории Украины, непризнание государственной власти на территории города Лисичанска». Кроме того, 2 июля секретарь выдала незаконное распоряжение, согласно которому все материальные ценности, хранившиеся в Лисичанском городском совете, были переданы так называемой «военной комендатуре Лисичанска».

17 сентября СНБО сообщил о том, что 13 сентября мэр Лисичанска был похищен и находится в плену НЗФ.
3.2. НЕЗАКОННЫЕ ВООРУЖЕННЫЕ ФОРМИРОВАНИЯ И ИХ РАЗМЕЩЕНИЕ
В Лисичанске действовал целый ряд НВФ, которые были расквартированы на территории административных зданий и промышленных предприятий. Основные силы, судя по свидетельствам наших респондентов, были представлены такими группировками: батальон «Призрак» во главе с Мозговым (Лисичанский стекольный завод), группа кавказцев (ЛРНУ), «Православная русская армия» (здание прокуратуры), а также ряд мест, которые не использовались как базы для боевиков, но использовались в качестве мест для содержания и допросов заложников.

Именно в Лисичанске была расквартирована достаточно известная из-за событий на Донбассе так называемая «банда Алексея Мозгового» (который появился здесь в мае). Штаб-квартира его батальона «Призрак» находилась в помещении Лисичанского стекольного завода (район «Стекольный»). Как рассказала участникам мобильной группы работник правоохранительных органов на условиях анонимности, «когда появился Мозговой - появилось оружие. Он выдавал его. У них там якобы учения были, оружие было номерное. Появились также объявления типа «вступайте в вооруженные формирования, не лежите на диванах, приходите к нам защищать город».
Во время оккупации на довольно обширной территории завода размещалась значительное количество военной техники (КамАЗы, «Уралы», БТР), оружия и боеприпасов, медикаментов, там была также тренировочная база для боевиков, в бывшей заводской конторе на входе на территорию завода размещалось руководство группировки. Кроме того, завод стал основным в Лисичанске местом содержания заложников. Большинство наших собеседников, побывавших в плену, прошло именно через стеклозавод. Здесь содержали как политических заключенных (которых брали в заложники по идеологическим мотивам), так и «дисциплинарных».

До поры до времени, по свидетельствам наших собеседников, среди здешних боевиков были преимущественно местные жители. Так утверждает в частности Антонида Мельникова, которая была захвачена в плен в конце мая. «Ко мне начали подходить местные женщины и спрашивали "А кто ты? Ты же не наша, не стекольнянская ... За что тебя взяли? У нас ни за что не берут ... "," Сейчас тебя расстреляют - так тебе и надо». Еще одна женщина принесла мне выпить успокоительное - настойку пиона .... Другой мужчина рассказал мне, что он с Золотаревки (село неподалеку Лисичанска) и он безработный ... Никаких шевронов ни у кого из них на тот момент не было, только камуфляж и георгиевские ленты. »
Собственно, ни один из наших респондентов не увидел на стеклозаводе никаких опознавательных знаков.

Впрочем, автомеханик из Рубежного, Владимир Козюберда, который был захвачен и вывезен в помещение этого самого стеклозавода на месяц позже, в конце июня, допрашивался уже российскими военными. На наш вопрос, как он идентифицировал их именно как российских военных, Владимир Козюберда отвечает: « Уже тогда там были на 95% русские , и никто не стеснялся ,не скрывал, они говорили, вот, мы русские , пришли вас защищать, а вы такие-сякие здесь сидите , а не защищаете свой ​​Донбасс от « бендеров » , от « правосеков » , они придут вас всех убьют , детей ваших посъедают , женщин изнасилуют . Они паспорта показывали, тыкали в лицо и говорили - мы вот с Ростовской области, с Белгородской области. Вот, мы, русские, приехали, а вы здесь негодяи, сидите, водку жрете». Дело в том, что многих отлавливали ночью с бутылкой пива, сразу тянули на стеклозавод, таких десятками тянули каждую ночь . Так, 95% было россиян. Они тихо как уходили, так и приходили - старались, чтобы их даже никто не замечал. В военных это мы видели» - рассказывает Владимир. (Подробнее см. Раздел «Рубежное»).

Это косвенно подтверждается также материалами в СМИ, опубликованными после освобождения Лисичанска. На Лисичанском стекольном заводе после освобождения города были найдены, помимо прочего, наставления для штурмовых и диверсионных групп с грифами Генштаба. В медиа были опубликованы фото найденных на территории завода залежей оружия и гуманитарных грузов с РФ
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Группировка Мозгового была размещена не только на Лисичанском стекольном заводе, но и, по некоторым данным, также в военкомате. Они называли себя «Армией Юго-Востока».
Одна из группировок базировалось также в Горном техникуме Лисичанска. Они называли себя «народным ополчением».

Группировку в захваченном СБУ, по информации источников в правоохранительных органах, возглавлял человек по фамилии Полтинник. По информации Натальи Гончаровой, мужа которой - Дмитрия Скомороху, так же похищали (детали - ниже) в СБУ базировались местные участники НВФ. «Говорили, что там самый хаос - местные уголовники, наркоманы», - рассказывает женщина. Среди них был, например, и сосед Натали, отсидевший 4 раза. Сейчас его местонахождение неизвестно. По информации наших источников в горотделе, в помещение СБУ были также расквартированы «казачки».

В помещении прокуратуры были расквартированы «Великое Войско Донское». Именно такие надписи были на их авто. Они имели флаг с ликом Христа. Наши собеседники предполагают, что это были не местные.
В исполкоме Лисичанска постоянно дежурили по два человека с оружием. Несколько раз, как предполагает Наталья Гончарова, которая все это время работала в исполкоме, она видела там «казахов, людей с азиатской внешностью». Косвенно эти слова подтверждаются сообщением ресурса informator.lg.ua, который говорит о том, что 11 июня в город прибыло «около двухсот вооруженных людей, предположительно из Краснодарского края и Казахстана».

Немало свидетельств есть относительно присутствия в оккупированном Лисичанске кавказцев. Анатолий Дергач, боец спецбатальона МВД "Чернигов", который освобождал город, сказал в интервью журналистам об «около тысячи чеченцев». Антонида Мельникова рассказывает о том, что в Луганском стекольном заводе в конце мая видела «очень много людей кавказской внешности.» О кавказцах, которые был среди группы, которая его похищали, говорит также пастор протестантской церкви. О «чеченцах» в своих показаниях вспоминает Владимир Козюберда. По информации наших источников в горотделе, чеченцы базировались в помещении ЛРНУ (Лисичанске районного нефтепроводного управления), где также находилась «военная комендатура».

Ниже приводим свидетельства людей, которые стали жертвами похищения и применения пыток в Лисичанске, а также два случая убийств.
3.3. ПОХИЩЕНИЕ АНТОНИДЫ МЕЛЬНИКОВОЙ
Участникам мобильной группы удалось пообщаться с Антонидой Федоровной Мельниковой, 1957 г.р., председателем окружной избирательной комиссии №110 с центром в Лисичанске, которая стала жертвой похищения и насилия со стороны боевиков.Накануне похищения окружная избирательная комиссия получала неоднократные угрозы и попытки штурма со стороны участников НВФ, некоторые из членов комиссии побывали в плену.
« Нас всех - представителей окружной комиссии, участковых комиссий,- начали преследовать. Нам стали поступать угрозы. Мне на мобильный звонили и приглашали на встречи с Болотовым, который на тот момент был самопровозглашенным губернатором Луганской области. В ответ на эти предложения я смеялась, мол, кто такой Болотов, это тот бандит? я его не знаю и знать не хочу. Сначала мне звонила женщина, представлялась пресс-секретарем Болотова, затем женщина, которая назвалась "секретарем Центральной избирательной комиссии ". 7 мая в Попасной при передаче территориальным избиркомам печатей и документации на помещение было совершено нападение, вооруженными людьми был похищен один из членов окружной избирательной комиссии Сергей Лозовой, документы уничтожены. " Вскоре, в тот же день, с телефона Лозового мне позвонили боевики и поставили ультиматум: если я не приеду в Попасную, то они членов комиссии повезут на баррикады, на СБУ в Луганск или в Славянск. Впоследствии Лозового отпустили. Через 10 дней, 17 мая ситуация повторилась в Кировске, куда члены окружного избиркома приехали передавать документы. Правда, на этот раз им удалось вовремя убежать », - рассказывает женщина о предпосылках своего похищения и добавляет, что в Попасной на тот момент уже вывесили российский флаг - первый в Луганской области, а Кировск до сих пор находился под оккупацией.
Когда 21 мая произошла первая серьезная попытка нападения на окружную комиссию в Лисичанске, членам комиссии удалось убежать и спасти печать избиркома. «Они зашли в бухгалтерию, начали громить кабинет. Когда я сказала, что являюсь гражданкой Украины и знать не знаю никаких Болотовых, то один из них передернул затвор автомата и приставил дуло к моей груди. Работники бухгалтерии отдали им все документы, а сама я побежала спасать печать окружного избиркома ... Боевики сорвали флаг со стены в помещении, где заседала окружная комиссия, повыламывали двери, все перевернули, но с сейфом сделать не смогли ничего. Вынесли ПК, документы. »
Похищение Антониды Мельниковой произошло 24 июля, около 10.30 утра, когда она пошла посмотреть на захваченные на тот момент СБУ и исполком Лисичанска.
« У СБУ я увидела плиты поперек дороги, зенитку, людей в камуфляже с автоматами. Когда проходила мимо группы людей возле исполкома, мне вслед вдруг закричали "Стоять!" И начали щелкать затворы. Я попыталась бежать, но остановилась. За мной бежал толпа, первым в этой толпе был гражданин Еременко, который потом стал вторым самопровозглашенным мэром Лисичанска. Именно он первым меня и настиг, со всей силы ударил по голове, я отлетела к стене и сильно ударилась головой. Он кричал "с ** а, б *** дь, куда ты дела печать?" Один из этой толпы был среди группы, которая напала на окружком 21 мая: высокий, здоровенный, с хриплым басом. Он меня взял как котенка одной рукой, второй - бил прикладом. Вся толпа на меня набросилась - били, таскали за волосы. И тут один из них говорит: "Командир сказал на базу на допрос". В это время подъехала машина, старая четверка желтого цвета. Меня сажают на заднее сиденье между двумя вооруженными мужчинами. Я пыталась с ними разговаривать, но тот, который сидел слева (сказал, что ему 18 лет, может и не 18, но очень молодой и, судя по виду, - наркоман), всю дорогу бил меня в ногу прикладом и говорил: "молчи , с ** а! ", называл меня предательницей. Когда мы проезжали мимо церкви - они крестились. »
Антонида Мельникову привезли на Лисичанский стекольный завод, который был одним из основных мест содержания заложников. Членам мобильной группы удалось пообщаться с Антонидой Федоровной Мельниковой, 1957 г.р. , председателем окружной избирательной комиссии №110 с центром в Лисичанске, которая стала жертвой похищения и насилия со стороны боевиков.Накануне похищения окружная избирательная комиссия получала неоднократные угрозы и попытки штурма со стороны участников НВФ, некоторые из членов комиссии побывали в плену.
« Нас всех - представителей окружной комиссии, участковых комиссий,- начали преследовать. Нам стали поступать угрозы. Мне на мобильный звонили и приглашали на встречи с Болотовым, который на тот момент был самопровозглашенным губернатором Луганской области. В ответ на эти предложения я смеялась, мол, кто такой Болотов, это тот бандит? я его не знаю и знать не хочу. Сначала мне звонила женщина, представлялась пресс-секретарем Болотова, затем женщина, которая назвалась "секретарем Центральной избирательной комиссии ". 7 мая в Попасной при передаче территориальным избиркомам печатей и документации на помещение было совершено нападение, вооруженными людьми был похищен один из членов окружной избирательной комиссии Сергей Лозовой, документы уничтожены. " Вскоре, в тот же день, с телефона Лозового мне позвонили боевики и поставили ультиматум: если я не приеду в Попасную, то они членов комиссии повезут на баррикады, на СБУ в Луганск или в Славянск. Впоследствии Лозового отпустили. Через 10 дней, 17 мая ситуация повторилась в Кировске, куда члены окружного избиркома приехали передавать документы. Правда, на этот раз им удалось вовремя убежать », - рассказывает женщина о предпосылках своего похищения и добавляет, что в Попасной на тот момент уже вывесили российский флаг - первый в Луганской области, а Кировск до сих пор находился под оккупацией.
Когда 21 мая произошла первая серьезная попытка нападения на окружную комиссию в Лисичанске, членам комиссии удалось убежать и спасти печать избиркома. «Они зашли в бухгалтерию, начали громить кабинет. Когда я сказала, что являюсь гражданкой Украины и знать не знаю никаких Болотовых, то один из них передернул затвор автомата и приставил дуло к моей груди. Работники бухгалтерии отдали им все документы, а сама я побежала спасать печать окружного избиркома ... Боевики сорвали флаг со стены в помещении, где заседала окружная комиссия, повыламывали двери, все перевернули, но с сейфом сделать не смогли ничего. Вынесли ПК, документы. »
Похищение Антониды Мельниковой произошло 24 июля, около 10.30 утра, когда она пошла посмотреть на захваченные на тот момент СБУ и исполком Лисичанска.
« У СБУ я увидела плиты поперек дороги, зенитку, людей в камуфляже с автоматами. Когда проходила мимо группы людей возле исполкома, мне вслед вдруг закричали "Стоять!" И начали щелкать затворы. Я попыталась бежать, но остановилась. За мной бежал толпа, первым в этой толпе был гражданин Еременко, который потом стал вторым самопровозглашенным мэром Лисичанска. Именно он первым меня и настиг, со всей силы ударил по голове, я отлетела к стене и сильно ударилась головой. Он кричал "с ** а, б *** дь, куда ты дела печать?" Один из этой толпы был среди группы, которая напала на окружком 21 мая: высокий, здоровенный, с хриплым басом. Он меня взял как котенка одной рукой, второй - бил прикладом. Вся толпа на меня набросилась - били, таскали за волосы. И тут один из них говорит: "Командир сказал на базу на допрос". В это время подъехала машина, старая четверка желтого цвета. Меня сажают на заднее сиденье между двумя вооруженными мужчинами. Я пыталась с ними разговаривать, но тот, который сидел слева (сказал, что ему 18 лет, может и не 18, но очень молодой и, судя по виду, - наркоман), всю дорогу бил меня в ногу прикладом и говорил: "молчи , с ** а! ", называл меня предательницей. Когда мы проезжали мимо церкви - они крестились. »
Антонида Мельникову привезли на Лисичанский стекольный завод, который был одним из основных мест содержания заложников.


Что находится в этой так называемой «расстрельной комнате» - неизвестно. Примечательно, что именно в эту комнату участникам мобильной группы благодаря договоренности с расквартированной в настоящее время в помещении Лисичанского стекольного завода бригадой ВСУ удалось попасть в помещение бывшей заводской конторы. Впрочем, произошло это еще до того, как респонденты подробно объяснили нам свое место содержания и указали на расположение т.н. «Расстрельной комнаты», поэтому мы не требовали провести нас именно в эту часть здания. Сами же военные показали нам только две комнаты и, как оказалось уже потом - в другой части коридора первого этажа, сообщив, что это единственное место, где могли бы содержаться заложники и дальше они нас провести не могут из соображений безопасности
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Осмотренное мониторами помещение в прежней конторе Лисичанского стеклозавода
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Второе осмотренное мониторами помещение в прежней конторе Лисичанского стеклозавода
3.4. «ДИСЦИПЛИНАРНЫЙ» ЗАЛОЖНИК
На стекольный завод попадало много пленных, в том числе, - дисциплинарных. Участникам мобильной группы удалось пообщаться с женщиной, чей муж был в плену в начале июля именно из-за нарушения комендантского часа, который был установлен в городе участниками НВФ (22.00).
Она рассказывает: «В 5-10 минут одиннадцатого мой муж вышел из дома провести друга, который живет в 3-х минутах от нашего дома. Домой не вернулся. Телефон был недоступен.» Через знакомых женщине удалось выяснить, что человек находится на стеклозаводе. Женщина рассказывает со слов мужа, который отказывается от личного общения с мониторами:
«Его везли на базу в багажнике. Он пытался оттуда вырваться и повредил авто, за это на него еще больше «обиделись». За нарушение комендантского часа обычно давали 3-5 дней, но так как он еще и повредил авто, то ему дали 10 дней. Когда привезли, завели в комнату 3х4. Света не было. Его посадили на стул, где он просидел несколько часов. Потом пришел человек. Вывел в коридор, начал спрашивать о дилерах наркотиков, но мужчина об этом ничего не знал. За это его били в коридоре, руками и ногами. Они напиваются и бьют всех подряд. В комнате находилось человек 10-15, но комната была не одна. Я поехала за ним на следующий день. Мне сказали, что они правы и задержали его правомерно. У них якобы есть журнал, где все зафиксировано. Затем мужчина рассказал, что, когда отбирали его вещи, это все записывали в журнал - и время задержания, и что именно изъяли. »
В 4 ночи мужчину подняли и приказали мыть пол, убирать и готовить кушать. Каждое утро на стеклозаводе происходило построение заключенных, его проводил «человек с золотыми зубами, полный, который занимался пленными, его звали Леха, прозвище «Гном», но там у нескольких такое прозвище».

Женщина четыре раза приезжала уговаривать охранников выпустить ее мужа. Всего в плену он пробыл 5 дней. Его били только в первый день во время допроса, потом - не трогали. После освобождения у мужчины «синяки были на лице, руках, предплечье, на спине, ухо было синее», но побои мужчина не снимал, заявление в милицию не подавал.

3.5. ПОХИЩЕНИЕ ДМИТРИЯ СКОМОРОХА
Пропаганда, которая активно действовала в городе, заставляла участников НВФ охотиться за «привидениями» «Правого сектора» и Нацгвардии. Ярким свидетельством этого является случай похищения, содержания в заложниках, избиения и применения пыток к Дмитрию Николаевичу Скоморохе (1973 г.р.), который работал грузчиком в магазине «Луганский деликатес» в Лисичанске. Его дело расширяет географию содержание заложников боевиками. Оказывается, их держали не только в самом городе, но и окрестностях.
Поскольку на момент пребывания мониторов в Лисичанске Дмитрия не оказалось в городе, мониторы встретились с его женой Гончаровой Натальей Николаевной , которая рассказала о подробностях похищения мужа и о своих попытках его разыскать и освободить из плена.
По словам Натальи, их семья изначально была на проукраинских позициях, они проявлялись в том числе в соцсетях. Наталья работает в Лисичанском исполкоме в службе по делам детей. В связи со своей позицией получала в свой ​​адрес, по сути, угрозы (коллеги передавали ей «приветы» от неизвестных лиц и советовали молчать). В конце концов, те коллеги, которые, так же как Наталья, были на проукраинских позициях, уговорили ее удалить все проукраинское со страницы в соцсети, ссылаясь на то, что в противном случае «придут за тобой, а потом и за мной». Более того, в конце апреля домой к Наталье и Дмитрию приезжали незнакомые участники НЗФ в камуфляже и с оружием (на сером «бобике»). В грубой форме и с угрозами они заявили, что знают, что по этому адресу живет человек с западной Украины, который носит автомат и угрожает, что скоро приедет «Правый Сектор» и Нацгвардия, и они всех будут убивать. На вопрос, кто именно им об этом сообщил, они не сказали. «Тогда мы позвали соседей и попросили подтвердить, что мы местные и никого из западной Украины здесь нет, - рассказывает Наталья. - В конце концов, они поехали, а мы решили, что надо тише выражать свои мысли. »
4 июля начиная от 8.15 Наталии начала звонить начальница Дмитрия, который на тот момент уже был на работе (на работу приходил рано, ок. 6.00). 
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Именно она сообщила женщине, что ее мужа забрали люди в камуфляже на УАЗике, на котором было написано «Призрак». Авто с самого утра ждало Дмитрия возле магазина, и как только он приехал и поставил свой велосипед - его похитили.Поскольку Наталья - работник исполкома, она попыталась сначала повлиять на ситуацию через самопровозглашенного «народного секретаря» городского совета Анатолия Еременко. Он при ней прозвонил несколько номеров, но о Дмитрии по этим номерам ничего не сообщили. По крайней мере, так он сказал Наталии. Далее Наталья пошла в помещение ЛРНУ (Лисичанское районное нефте управление), где находилась т.н. «Военная комендатура».
Там ей посоветовали написать заявление о пропаже мужа. «Заявление я писала на имя коменданта военной комендатуры, фамилию не помню, потому что сейчас она нигде не фигурирует. «Военная комендатура» пыталась играть роль координационного центра, потому что в городе было много группировок, которые между собой конкурировали. » Коллеги Дмитрия из магазина, которые были свидетелями его похищения, писать заявления в милицию отказались.
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В последующие дни попытки поиска Дмитрия не увенчались успехом. Женщина ежедневно приходила к ЛРНУ, ей говорили, что ищут Дмитрия, но его нигде нет. Наталья объездила все места содержания заложников, в том числе, СБУ, прокуратуру, Лисичанский стекольный завод. «Когда я обходила разные места содержания заложников, всюду первый вопрос был «А каких он политических взглядов?»
Отпустили Дмитрия 10 августа около 15.00. Всего его продержали в плену 6 дней. Домой мужчина вернулся с многочисленными ушибами, в частности, закрытым переломом ребра. Оказалось, что после захвата пятью боевиками, его сразу повезли в с.Лоскутовка в 30 километрах от Лисичанска, к заброшенной военной части.
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Дмитрия били втечение трех дней. Самое сильное - в первый день. Стреляли возле ушей, заставляли копать себе могилу, угрожали, что отрубят ноги, секли топором рядом с ногами. Избивая, требовали какие-то списки. Впоследствии оказалось, что одна из коллег Дмитрия из магазина, которая была замужем за участником НВФ, сказала своему мужу, что Дмитрий якобы собирает списки «ополченцев» и передает их в «Правый сектор». Кроме Дмитрия, в Лоскутовке удерживали еще нескольких человек. Кого именно - неизвестно, но эти люди были со значительными ушибами.
Медицинские справки Дмитрия Скомороха по результатам обследования после освобождения из плена.
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Медицинские справки Дмитрия Скомороха по результатам обследования после освобождения из плена.
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3.6. ПОХИЩЕНИЕ ПАСТОРА ПРОТЕСТАНТСКОЙ ЦЕРКВИ
Часть случаев похищения и взятия в плен в регионе находятся на грани идеологических и личностных мотивов. Очевидно, что ситуацию правового хаоса использовали с целью точечных расправ над определенными людьми. Как сотрудник службы по делам детей, Наталья Гончарова рассказывает, что сталкивалась со случаями, когда жены просили боевиков «воспитывать» своих мужчин - забирать их на окопы, например. Правда, потом была проблема с тем чтобы получить их обратно.
Ярким примером пересечения личных мотивов и идеологических является случай похищения пастора одной из протестантских церквей (он пожелал не публиковать своего имени), который был захвачен прямо в помещении своей церкви в с.Приволье, неподалеку Лисичанска.
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27 июня , сразу после служения, в церковь ворвались около 6-х человек в масках с автоматами, они закричали «Всем на пол!». « Начали бегать, рыскать, - рассказывает пастор. - Один из них, который был без маски, имел кавказские черты лица. Они были как бы испуганные, мне кажется, они что-то приняли. Один из них угрожал моей жене, что пристрелит. У нас там была еще и детвора. Один крикнул «Хватайте детей», но они успели убежать. »
Мужчина уверен, что в Приволье боевики заехали случайно, ведь до сих пор в этой местности люди с оружием замечены не были:«Один из наших братьев женился на девушке, семья которой не одобряла его кандидатуры, потому что он бывший заключенный, который, кроме того, имеет проукраинскую позицию. Родной брат этой девушки , Руслан, был в ополчении, и был в составе той гвардии, которая приехала нас похищать. Это была своего рода личная месть, но она переросла в другой мотив - а именно мотив того, какую сторону мы поддерживаем. За несколько недель до этого мы с женой ездили на Западную Украину в гости, - и это первое, о чем меня начали спрашивать еще в церкви. »
Боевики приехали на двух авто - легковом и джипе. Два человека - пастора и упомянутого мужчину, который по личным причинам не устраивал боевика Руслана, загрузили в машину и вывезли сначала в неизвестное нашему собеседнику место, которое он называет боксом. Руки пастора были связаны, все его вещи забрали (мобильный телефон и деньги).
«Когда нас привезли в бокс, сразу приставили пистолет к затылку и начали кричать «Говори! » Я спрашивал:« Что говорить? Задавайте какие-то вопросы ». Затем посадили на стул, начали спрашивать, чем мы поим верующих - «что они как зомбированные», начали проверять наши вены. Спрашивали, кто у нас в церкви старший. Впоследствии, обливали ноги бензином, угрожая тем, что подожгут, но не подожгли. »
Один из боевиков нанес пастору сильный удар, в результате которого сломал верхнюю челюсть. Второго мужчину били еще сильнее, требовали идти писать заявление о разводе с сестрой боевика Руслана. Пастор вспоминает, что один из боевиков называл себя «русским». Больше людей в боксе не было. Когда их выводили после допроса, мужчина увидел двор и что они находятся в незнакомой ему загородной местности.
«Когда меня вели, то постоянно наклоняли голову, поэтому сложно было сориентироваться на местности. Потом мне надели на голову балаклаву - таким образом, чтобы я ничего не видел, а другого захваченного посадили в багажник. Нас повезли на стекольный завод. Туда мы приехали уже ночью. Кто-то скомандовал, мол, этого - сюда, а другого - туда. Меня повели к прежнему бомбоубежищу. Там я один провел всю ночь. Я был в ужасном состоянии, у меня очень болела сломанная челюсть. Но их раздражало мое спокойное уравновешенное поведение. »
Утром , 28 июня, пастора повели в местную «казарму» работать. Ему дали напарника, вместе с ним они убирали второй этаж бывшей конторы, где жило командование боевиков. «Моего напарника также ночью привезли. Оказалось, он «навеселе» ехал в авто, его остановили, он начал огрызаться - и за это получил выстрел в стопу. Он сам доставал эту пулю, а в медпункте ему сделали перевязку, позже возили его на перевязку в больницу.»
После уборки пастора послали разгружать «Урал» с оружием. Там были десятки гранатометов и «мух». После разгрузки - вновь уборка - комнаты комбата на втором этаже бывшей заводской конторы, далее - рытье окопов.
У присутствующих на территории стеклозавода боевиков нашивок на камуфляже не было, только георгиевские ленты. Всего же боевиков здесь было, по словам пастора, около 500 человек.
Всего в течение суток пребывания в плену пастор видел на территории стеклозавода более 20 арестантов. Для них были отведены две комнаты на первом этаже бывшей конторы в конце коридора. С некоторыми из них он успел пообщаться. Один из них был ему даже знаком раньше. "Он - любитель выпить, нигде не работал. Оказалось, что он сам из этого района - Стекольного, бывший арестант. Когда ему предложили пойти в ополчение - согласился ... Двое заключенных рассказывали, что были задержаны просто потому, что вышли в магазин. Одного обвинили в том, что он из «Правого сектора» и очень сильно избили, хотя он был очень слаб, на вид было лет 45 ».
Ближе к вечеру, около 17.00 на пастора надели наручники и привели к большому цеху, где у боевиков было стрельбище. Сказали: «сейчас придет « доктор »с тобой разговаривать». «Доктор» и еще один, как мне показалось, россиянин допрашивали меня о том, что я знаю о зачистке. Я говорю, мол, знаю, что в городе говорят о какой-то зачистке, но не знаю, о чем это. Спрашивали об убийстве детей в Счастье. Спрашивали, как я буду встречать украинскую армию. Во время этого допроса «доктор» стрелял мне над головой сначала из пистолета, а затем взял автомат и стрелял из него, а еще ударил прикладом в плечо. Это все продолжалось около получаса. »
Далее пастора повели в одну из комнат арестантов, которых было около 10 человек. Мужчине было сложно дышать из-за сломанной челюсть, но в больницу его не отпустили, на месте его осмотрела медсестра, хотя это никак не помогло.
Когда его уже собирались отправлять на рытье окопов в город, выяснилось, что на проходной стеклозавода стояли его мама и другие женщины, которые пришли требовать его освобождения. И это удалось - благодаря тому, что одна из его женщин оказалась членом КПУ и лично знала кого-то из старших на стеклозаводе по прозвищу «Гном» (именно это прозвище упоминается в показаниях жены жертвы похищения, который также находился в плену на стеклозаводе).
Всего содержание пастора в плену длилось около суток. После освобождения пастор выехал из Лисичанска, вернулся после освобождения города. Заявление в милицию не писал. 
3.7. УБИЙСТВО НАЧАЛЬНИКА СЛЕДСТВИЯ ЛИСИЧАНСК МИЛИЦИИ ПЕТРЕНКО 
[image: image29.png]% | [ sonoropiska nonacuncok.. X | +

f 8 3onorapeska - Google Kap... % | & Mepesogunt Google

€ ) @ hitps://www.google.com.ua/maps/place/3onotapeska, + llyranckas+ obnacts/ @48 9358259,38.3955858,122/ data=4m213m1 150:41200950598¢753f( v C' | | [~ Google

-
| sonerapiara [ o | o
bl ‘3onoTapeska, flyrancas o6nacTe ”
| Vs Tovonee \
N X »
’ socsorooa ./ e
< ~ A Nypaoexa
- “Anexcangposka
rei—

o
o

g

Senoroposxa

B0ponoso

Bepuecamencioe




На момент похищения Виталий Петренко был и.о. начальника горотдела милиции Лисичанска. 3 ноября 2014 ему должно было исполниться 41 год. После начала вооруженной оккупации города значительная часть личного состава милиции пошла в отпуск или на больничные. Петренко принял решение оставаться в городе, но, по словам его жены Натальи (с которой имели возможность встретиться мониторы, и которая работает начальником отдела кадров в горотделе милиции Лисичанска), отказывался идти навстречу боевикам. Она утверждает, что большинство милиционеров оставались верными присяге.

25 мая в кабинет Виталия Петренко пришли вооруженные люди и забрали из отделения автоматы Калашникова и патроны к ним. После этого Петренко начал настаивать, чтобы жена и дети оставили Лисичанск из-за угрозы для них. Наталья с детьми уехала временно в Крым, где находилась до 4 июля.

Похищение Виталия Петренко произошло 8 июля. Мужчина выехал на работу, но так туда и не доехал. Перед похищением муж Натальи ничего не говорил, но она обратила внимание на то, что с ним «что-то не так». 
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Виталий та Наталья Петренки

Он продолжал настаивать, чтобы Наталья с детьми уехала из города. В 8.30 8 июля Наталья услышала настойчивый стук в дверь. Оказалось, что приехали сотрудники ее мужа, которые поняли, что что-то произошло, когда Петренко не явился вовремя на работу. Его телефон на тот момент уже не отвечал. В ту ночь Наталья не ночевала дома, а потом уехала в Сватово, далее - в Харьков, где пробыла до 28 июля. С того момента и до середины сентября о муже Наталья ничего не слышала.

18 сентября Наталью пригласили на опознание, сообщили, что нашли тело, которое может принадлежать ее мужу. Тело не поддавалось опознанию, но в кармане одежды нашли водительские права на имя В.Петренко. Как сообщили Наталии, тело ее мужа было найдено в Золотаревке, оно находилось там с 12 июля. До того, как убить, его якобы возили в военкомат в Северодонецке, но это пока неподтвержденная информация, доступа к материалам дела Наталья не имеет. Похоронили В.Петренко 19 сентября.

По мнению Натальи, ее мужа убили за то, что он «не хотел контактировать с сепаратистами».

По информации, полученной нами из разных источников, Петренко был застрелен в затылок. Следствием установлено уже четыре человека, которые участвовали в его убийстве. Все они являются членами НВФ, одного из которых уже нет в живых, остальные трое - бежали из города на подконтрольную боевикам территорию. А «сдали» Петренко, по словам наших источников, в горотделе его собственные коллеги.

Была версия вроде Петренко пытался куда-нибудь убежать, но Наталья ее отвергает. Есть также непроверенная информация о других причинах убийства В.Петренко, связанные с «междоусобицами» силовиков. Впрочем, его бывшие коллеги настаивают, что он погиб в связи со своей позицией, а в горотделе вывешен стенд в память о бывшем начальнике следственного отдела.
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Стенд, посвященный Петренко, в горотделе милиции Лисичанска
3.8. РОЗСТРЕЛ «ЗЕЛЕНОГО КОРИДОРА»

Отдельный сюжет, заслуживающий внимания , - обстрел «зеленого коридора» , который проходил через Пролетарский (Северодонецкий) мост  и который был объявлен на несколько часов 24 июля во время освобождения украинскими войсками Лисичанска. Мирное население пыталось оставить город через этот коридор, - обстреливали его со стороны НВФ. В частности, в сюжете от 24 июля корреспондента телеканала «Интер» Руслана Смещука, где рассказывалось о сложном процессе освобождения города и в частности о «зеленом коридоре», сказано следующее: «Сотни людей покидают город ... К сожалению, без потерь среди гражданских не обошлось. Когда мы находились на одном из блокпостов, на которых люди спасались, снайпер террористов убил старика. Произошло это в момент проверки автомобиля, мужчина стоял на одной линии с солдатом, именно в этот момент снайпер и выстрелил. И другие горожане нам рассказали, как во время эвакуации из города попадали под обстрел боевиков. «Я шла по кустам, по мне огонь вели».
http://podrobnosti.ua/podrobnosti/2014/07/24/986190.html
Мониторам удалось встретиться в Лисичанске с мужчиной, отец которого был застрелен в этом «зеленом коридоре» снайперской пулей. Это произошло на пересечении ул. Свердлова и Первомайской, которое местные называют «поворотом Мельникова» от названия шахты, находящейся неподалеку.
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Детали этого события человек, который пожелал остаться анонимом, описывает следующим образом:

«24 июля, третий день бомбежек. Моя жена была на 5 месяце беременности и уже третьи сутки не спала. Мы решили уехать из города. Смотрю - начинается движение в сторону Северодонецкого моста - кто пешком, кто на велосипедах, кто на транспорте. Тут звонит тетя, которая на тот момент была в Сватовском районе. Она сказала, что слышала будто в Лисичанске открыли «зеленый коридор». У нас такой информации не было. Далее позвонила моя сестра и сказала, что они уже выехали в Северодонецк на такси, призвала нас уезжать. Сказала, что в 18.00 «зеленый коридор» будет открытым. Я принимаю решение уезжать. Пытаюсь вызвать такси, но неудачно. В конце концов, мой отец настоял на том, что будет нас вывозить. Мы договорились с ним и после этого вышли на центральную улицу Свердлова. По ней быстро ездили машины. Со мной стояла жена, ее младший брат, соседка со своей дочерью. Отца долгое время не было, поэтому мы остановили попутку. Все сели, а мне места не хватило, я остался ждать отца. Дождался. Начинаем ехать. И тут на «повороте Мельникова» из переулка слева прилетает пуля ему в бок, проходит через дверь. Я думал, незначительное ранение. Спрашиваю: «Ты ранен?» Говорит «Да», успевает остановить машину. Через секунду он уже был мертвым, смотрел вперед застывшим взглядом. Я привез его в центральную больницу в течение 5-10 минут. Там моментально отреагировали, но было уже поздно. Отца увезли в морг. И начался реальный бой. Пули летали над головой. Я понял, что никакого «зеленого коридора» уже не будет».

Наш собеседник - бывший украинский военнослужащий-контрактник, участник миротворческого контингента в Косово. Он считает, что этот выстрел не мог быть случайностью.

«Сначала я себе думал - ну чего бы это снайпер стрелял в нас, а потом увидел несколько авто с такими же пулевыми отверстиями сбоку. Скорее всего, это была тактика, а никакая не случайность ... Когда приближались украинские войска в город, они стали занимать оборону. Мне кажется, у них был какой-то боевой опыт. Ополченцы, основная масса - были под их руководством, выполняли команды», - говорит мужчина.

Дорога для выезда из города была одна, все люди и транспорт двигались по ней.

Пулю с тела погибшего мужчины не получили. Патологоанатом делал заключение о смерти без присутствия сына. 

Наш собеседник говорит: «Я так понимаю, патологоанатом делал оценку на глаз, потому что было очень много людей мертвых. Написал в справке, что смерть наступила в связи с осколочным ранением» . На вопрос, не пытался ли он этот вывод обжаловать, мужчина отвечает: «Понимаете, ситуация была такая, что спорить не с кем было тогда ... Не было представителей МВД ... Были военные, но это не их функция. У меня была одна цель - нормально похоронить отца. Но даже это не удалось, без священника хоронили 27 июля. Хотя можно сказать, что нам повезло, что отца хотя бы удалось похоронить. Это только благодаря знакомым в похоронном сервисе. Когда открывали морг чтобы я забрал тело отца, я увидел гору мертвых тел.»

Вскоре мужчину вызвали в горотдел милиции, где он общался со следователем. «Он указал мне на статью. Они рассматривают это как следствие террористического акта, то есть все пошло под одну гребенку» . О ходе расследования мужчине не сообщали, но в то, что найдутся виновные, - он не верит.

Вместе с собеседником мониторам удалось побывать на месте совершения преступления. Мужчина показал место, где, по его мнению, мог находиться снайпер и откуда мог осуществляться выстрел. Это крыша дома №3 по улице Свердлова. Чердак в этом доме не закрыт, а на стене у входа на чердак заметны возможные следы от обуви на стене. Мониторам удалось легко попасть на чердак. Впрочем, там найти какие-то следы пребывания снайпера не удалось.
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Ул.Свердлова, №381, откуда, вероятно, был произведен выстрел
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Чердак дома №381, из которого, вероятно, было совершено выстрел
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Ориентировочное место расстрела авто
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Вход на чердак дома №381
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Чердак дома №381
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Возможна позиция снайпера (вид изнутри)
Кроме того, наш собеседник вспоминает несколько важных эпизодов, которые члены мобильной группы не имели возможности проверить, но которые нуждаются в проверке.

Первый сюжет - авто с детьми, которое якобы также было расстреляно в «зеленом коридоре». Мужчина рассказывает: «Увидел машину красного цвета. На лобовом стекле было написано «Дети». Я вижу, что авто битком набито детьми, начинаю махать, мол, куда вы едете, остановитесь. Водитель не отреагировал, я слышал, что в конце концов эту машину расстреляли .... Знаю также, что семья из дома напротив была расстреляна при выходе из коридора. Мне кажется, на том авто могли ехать именно они, потому что знаю, что перед выездом они набрали в машину соседских детей ... Жена рассказывала также, что видела как в колонне людей, что шла уже за мостом, были люди, которые просто падали от выстрелов.»
Второй сюжет, мужчина рассказывает со ссылкой на сотрудника: «Он видел, как к швейной фабрике, напротив автовокзала, подъехал микроавтобус, из него вышел чеченец (а он служил где-то на Кавказе, и может их отличить), прилег на травку, покурил, осмотрел свою винтовку и полез на крышу швейной фабрики. В машине, которая его подвозила, он был не один. Судя по всему, их развозили по позициям. Это было 24 июля. До этого, снайперов замечено не было. »
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Уже после освобождения, по словам нашего собеседника, украинская армия предупреждала жителей города, что осталось очень много снайперов, так, перемещаться по городу пока не желательно. Это была не официальная информация, а слухи, которые передавались из уст в уста.

Третий сюжет, нуждается в проверке: «Работали даже женщины-снайперы, на терриконах - очень удобная позиция. «Укладывали» людей направо и налево. Находили также щитки, элементы амуниции воинской, которые были на порядок меньше мужских»
Мобильной группе стали известны также случаи взятия в плен следующих людей в Лисичанске. Впрочем, они отказались от общения с участниками мобильной группы или просто не были найдены.
· В плену у здания прокуратуры около недели находился начальник теплосети – за то, что отказался платить зарплату участникам НВФ, по понятным причинам не выходили на работу.
· В плену на стеклозаводе около месяца был также бывший кадровый военный, за которого у его родственников требовали выкуп. Его заставляли воевать за ЛНР, но он отказался, позже бежал. Судя по всему, именно этого мужчину в своем рассказе вспоминает пастор протестантской церкви: «Разгружали оружие с «Урала» мы вместе с офицером ВСУ запаса. На тот момент он находился там уже 19 суток. Его посылали рыть окопы в Славянске, дважды «расстреливали», пытались заставить его служить «ЛНР», но он отказывался. »
· Боевики разыскивали учительницу украиноведения школы №8, за то, что она хорошо высказывалась в адрес Украины.
· Начальник отдела гражданской обороны населения Лисичанского исполкома, по неподтвержденной информации, в конце мая совершил самоубийство вследствие давления на него со стороны боевиков. Его запугивали, требуя подготовить должным образом бомбоубежища, иначе - расстрел. Впрочем, самоубийство было представлено как сердечный приступ. Что именно написано в медицинской справке - неизвестно. 
3.9. РОЗСЛЕДОВАНИЕ
Из источников в правоохранительных органах нам удалось получить распечатки зарегистрированных в ЕРДР обращений о незаконном лишении свободы во время оккупации (речь идет о заявлениях, зарегистрированных с июня 2014г. По сентябрь 2014 г.). Таких заявлений насчитывается 37, во всех них почти одинакова фабула: неустановленные лица в камуфляжной форме незаконно лишили свободы или похитили гражданина Х. Лишь отдельные дела из этих 37-ти - закрыты. Следует учитывать, что далеко не все жертвы похищений и пыток обращались с заявлениями в правоохранительные органы. Такие обращения - это скорее исключение. Поэтому делать выводы о количестве заложников, исходя из этого списка, считаем неуместным.

Количество зарегистрированных убийств - 21. Однако значительную часть из них составляют смерти, наступившие в результате осколочных ранений. Особое внимание привлекает то, что несколько останков обнаружено в одном и том же месте, а именно водоеме Шкляр. Это популярное среди местных жителей место рыбалки, находящееся в Лисичанске. По непроверенной информации, в советские времена там находилась в/ч 21335.

Все дела, связанные с периодом оккупации и деятельностью НВФ находятся в подследственности СБУ. Поэтому в МВД нас не проинформировали о ходе их расследования. Сейчас мы ждем ответа СБУ на информационный запрос.
4. РУБЕЖНОЕ
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4.1. ХРОНОЛОГИЯ РАЗВИТИЯ СОБЫТИЙ В ГОРОДЕ В ИССЛЕДУЕМЫЙ ПЕРИОД 
22 мая 22.05.14 - в Рубежном, примерно с 2:00 до 6:00, было слышно перестрелку из автоматического оружия в районе Томашевского моста. Перестрелка и взрывы продолжались до утра. Также постоянно были слышны выстрелы из крупнокалиберного оружия, а, возможно, из гранатометов или минометов. Был взорван мост через реку Донец. Утром с перебоями работала мобильная связь.

23 мая - Укрсоцбанк приостановил работу в Рубежном. Бои в Рубежном: https://www.youtube.com/watch?v=R-DclQZFp4U#t=73
27 мая - взрывы и стрельба, причина - непонятна.

28 мая - боевики задействовали угнанные машины скорой помощи для перевозки боеприпасов. В этот же день неизвестные расстреляли жилые кварталы города. При ночном обстреле в Рубежном пострадавших нет, но частично повреждены 6 домов. Спикер АТО Вячеслав Селезнев заявляет, что по жилым кварталам стреляла не украинская армия. Боевики обстреляли блокпосты сил АТО и жилые районы города. Огонь велся из автоматических гранатометов (вероятно АГС-17 или АГС-30) и минометов из жилого квартала по улице Трудовая.

30 мая - боевики перекрыли дорогу из Рубежного

https://www.youtube.com/watch?v=AEg3nuEp1UM#t=98
Ночь с 4 на 5 июня - начиная с 22-00 по 00-30, а затем в 4-00 рубежане слышали взрывы. Некоторые были очень сильными, похожими на подрывные волны в районе Краснянки в окрестностях Рубежного. Но мост Томашевский уже был к тому времени взорван. Рубежане не только слышали, но и «видели» взрывы: ракеты минутами висели в воздухе, огни после взрывов летели в сторону 7-го микрорайона и школы № 10.

15 июня - ополченцы напали на блокпост ВСУ. Блокпост находится между поселком Краснянка и городом. Бой начался в 14-00 и продолжался более двух часов. Мощные взрывы и автоматные очереди серьезно напугали рубежан, которые уже привыкли к ночным канонадам, но дневной бой заставил многих людей искать укрытия.

23 июня - боевики Мозгового обстреляли блокпосты ВСУ. Примерно в 4 утра боевики Алексея Мозгового осуществили огневые атаки на блокпосты украинской армии, расположенные в Старой Краснянке и Варваровке.

28 июня - примерно в 22.00 группа вооруженных автоматическим оружием людей, одетых в камуфляжную форму, обстреляли здание Рубежанского горотдела милиции, затем ворвались в помещение горотдела и под угрозой применения оружия похитили два автомата АКС-74 и 120 патронов к ним.

30 июня - в городе Рубежное во дворах жилых домов замечены танки. Об этом сообщили местные жители. В 14.00 поступило анонимное сообщение о том, что вооруженные автоматическим оружием люди, одетые в камуфлированную одежду, в масках, под угрозой применения оружия, на АЗС «Укрнефть», которая расположена по улице Мира в Рубежном, похищают топливо в большом количестве.

2 июля - в 05.00 снарядами в Рубежном были повреждены дома №48 по улице Спортивная, дома №33 и №40 по улице Комсомольская, дом №112 по улице Померанчука.

По сообщениям источника «СВС», 4 июля, группа вооруженных сепаратистов прошлась по рынку в Рубежном, собрала «дань» с некоторых торговцев.

9 июля - в 10.45 в помещение Рубежанского горотдела милиции ворвались вооруженные автоматическим оружием люди, одетые в камуфлированную одежду, и в наручниках увезли начальника милиции подполковника милиции Шпака Д.Г. в неизвестном направлении. Его местонахождение до сих пор остается неизвестным.

21 июля - г. Рубежное освобожден от боевиков, над исполкомом вывешен украинский флаг.

Город Рубежное находится в определенной степени на окраине активности боевиков в «химическом треугольнике» Северодонецк-Лисичанск-Рубежное. Здесь, по сути, не существовало полноценной оккупации. За исключением штаб-квартиры местных лояльных к «ЛНР» афганцев. Эта штаб-квартира находилась на улице Ленина возле магазина «Ласточка». У входа в штаб висел флаг ЛНР. Несмотря на это, местные люди похищались, но сразу вывозились из города и содержались кто где. Все зависело, как можно предположить, от того, какое именно НВФ на них охотилось.

По словам источника, в Рубежанской милиции, «группа из Рубежного» занималась пыткам в Северодонецке. Главной целью их деятельности была финансовая выгода. Те боевики, находившиеся в городе, по словам источника, пошли к Дрёмову (один из «атаманов»). По словам милиционера, больше всего доставалось местным наркоманам, но не потому что боевики переживали за здоровье населения и боролись с наркоманией, а потому, что из родственников этих людей, как они считали, можно «сбить деньги». «Нищие проукраинские активисты», по словам источника, боевиков не интересовали.

Выборы президента в мае в Рубежном так и не состоялись, на несколько участков были организованы нападения «чеченцев». Позже, по словам местных активистов, кавказцев перебили другие боевики из корыстных побуждений.

Мониторы задокументировали несколько случаев похищений людей с Рубежного. Отсюда они перевозились в Северодонецк, Лисичанск и Луганск.

4.2. ПОХИЩЕНИЕ ЛЮБОВИ Х

Была захвачена в июне и освобождена за полсуток.

Местная общественная активистка, женщина пенсионного возраста Любовь Х. начинает отсчет событий в городе с апреля. Именно тогда в городе, так же как и по региону в целом, происходила "борьба митингов" - пророссийских и проукраинских. Во время одного из проукраинских митингов состоялся известный случай жесткого разгона криминальными элементами Рубежанских проукраинских активистов: людей душили украинскими флагами, активиста Василия Лютого, учителя музыки школы №9, и проукраинского активиста, привязали к дереву в центре города и издевались над ними, не подпустили к ним фельдшера, который приехал в экипаже скорой, чтобы оказать медицинскую помощь. Наконец фельдшер уехал со словами "и у меня есть семья, и я хочу жить". После этого Лютый выехал на Западную Украину.
Во время оккупации, по словам Любови Х., в городе существовал даже подпольный штаб сопротивления, куда входила в том числе она, а также несколько десятков проукраинских активистов. Они даже имели возможность собираться в этот период, хотя и подпольно.

Сама Любовь, по сути, стала жертвой похищения, хотя и лояльного по сравнению с другими. Это произошло в июне. Точной даты женщина назвать не может. Около 22.00 ей позвонили на мобильный, знакомый голос спросил ее где она и попросил о встрече. Она почувствовала угрожающий тон, поэтому решила, что не может отказать в упорной просьбе о встрече. Вскоре в ее двор приехал "крутой" легковой автомобиль без номеров. В авто сидели двое мужчин, один из них женщине был знаком, это был бывший милиционер, имени которого она называть не хочет. Второй, как она считает, - афганец. Оба мужчины были в камуфляже, авто, судя по всему, было краденым. На блокпостах по дороге из Рубежного в Северодонецк мужчины показывали ЛНРовськие "корочки". Женщину привезли в помещение СБУ Северодонецка, где, как теперь известно, содержались заложники. Один из мужчин дал инструкцию Любви: "Только не говори, что ты проукраинская". По дороге ей сообщили, что она "должна опознать козлов". 
По приезду Любовь Николаевну завели в подвал СБУ, где выяснилось, что ее туда доставили на "опознание". Сначала ей показали одного из бывших милиционеров, который в свое время работал милиционером в Рубежном (сейчас занимается частной адвокатской практикой) и, по словам активистки, имел дурную славу человека, связанного с наркотиками. Она увидела его, привязанного к стулу, сначала он был с мешком на голове. Когда Любовь спросили, узнает ли она его, она сказала: "Я его не узнаю". Далее женщине показали другого задержанного - это был бывший работник прокуратуры (сейчас занимается частной адвокатской практикой вместе с упомянутым выше мужчиной). На мужчине были заметны следы побоев, он сидел в углу в подвале, но в другом помещении. Ее так же попросили его узнать, но она отказалась, сославшись на то, что его не знает.

О пребывании обоих мужчин в плену есть информация в этом разделе.

Женщина утверждает, что в этом подвале чувствовался трупный запах, но больше никаких людей или тел умерших она не видела. Ее при этом не били, не связывали, наручников не одевали, обращались с ней в целом корректно. Любовь Николаевна рассказывает, что во дворе СБУ увидела много автомобилей без номеров. По ее мнению, эти авто, скорее всего, были крадеными.

Уже на рассвете ее повезли домой на другом авто. По дороге ей сообщили о том, что "нам известны все ваши адреса", что звучало как угроза. Также сказали о том, что "если придут наши - мы будем ваших убивать". Один из мужчин признался Любови Николаевне, что его пригласили в ЛНР в качестве "специалиста", а уйти ему теперь не так просто. На этом эпизод с ее похищением был исчерпан.

4.3 ПОХИЩЕНИЕ ВЛАДИМИРА КОЗЮБЕРДЫ

Был похищен в июне, находился в плену 3 дня.

В деле Владимира Козюберды есть одновременно несколько отличительных моментов. В частности, он рассказывает о том, что заложников боевиков в массовом порядке заставляли воевать за «ЛНР», и многие подвергались страху и соглашались на это, особенно те, кто был задержан за «дисциплинарку», а не идеологические вещи. Кроме того, Владимир является свидетелем массового присутствия в Лисичанске российских войск, представители которых, как утверждает мужчина, допрашивали его.
Владимир Козюберда, автомеханик из Рубежного, называет себя «простым трудягой», всегда имел проукраинские взгляды. Он начал возить гуманитарную помощь украинским военным еще в марте (ближайший блокпост был под Новой Астраханью). «Как-то в мае, когда я проезжал украинский блокпост с полевой кухней на прицепе, меня кто-то сфотографировал, причем в таком ракурсе, что полевая кухня стала похожа на пушку. Это фото выставили в интернет, - рассказывает Владимир. - Но о том, что на меня объявлена охота я узнал только 22 июня, когда меня взяли в плен. »
Владимир отказывался выезжать на вызовы в Северодонецк и Лисичанск, понимая, что это - зона риска. В Рубежном была определенная безопасность. На один из таких вызовов он попросил съездить сына (1994 г.р.). «Он должен был освободиться за полчаса. Но связь прервалась больше, чем на 3 часа. И я понял, что-то произошло. Затем его телефон включился, сын звонит и говорит: «Папа, приезжай в Лисичанск». У него выхватили с рук трубку и сказали, что если я не приеду через полчаса, то еще за полчаса мой сын будет уже в Славянске, рыть окопы. Им нужен был я.»
Как оказалось потом, сын Владимира Козюберды стал заложником боевиков уже в Рубежном, когда приехал по вызову: его сразу начали его бить прикладами 5-ро людей, затолкали в авто. По словам В.Козюберды, при этом присутствовал местный милиционер - «без маскировки, без камуфляжа ... Он ткнул пальцем в сына и сказал: «Да, это сын этого эвакуаторщика». В Авто «Вольво 740», на котором приехал сын Владимира, сел один из участников НВФ и поехал. Авто так и не удалось вернуть.
Владимир сразу выехал за сыном. На блокпосту, у завода «Пролетарий», который стоит на Северском Донце, ему надели мешок на голову, посадили в автомобиль боевиков, по бокам было два человека. Руки не связывали. Оттуда авто двинулось в Новодружковку.

«Там мы забрали моего сына - он сидел в каком-то их штабе. Помещение в центре недалеко от кинотеатра ... Я был с мешком на голове, но мешок просвечивался, и, поскольку я знал ту местность хорошо, то понял, где нахожусь. »
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Далее Владимира вместе с сыном повезли на Лисичанский стекольный завод. Приехали ближе к вечеру. Их били весь вечер и всю ночь в одной комнате, применяли электрошокер, душили руками горло, пока мужчина не терял сознание. Он утверждает, что душил его чеченец («я определил это и по внешности, и по акценту, и по имени, но имя его я уже не помню»). Как говорит Владимир, «местные нас не пытали, только русские и чеченцы». «Два этажа над нами были заполнены российскими войсками.»
Первую ночь он содержался в одной комнате первого этажа заводской конторы (в конце коридора), вторую ночь - в комнате, напротив. В последующие ночи сильных избиений не было, но было, как говорит Владимир, моральное унижение: «ну, там, сигареты могли об руки тушить ...»
«Уже тогда там были на 95% русские, и никто не стеснялся, не скрывал, они говорили, вот, мы русские, пришли вас защищать, а вы такие-сякие здесь сидите, не защищаете свой Донбасс от «бендеров», от «правосеков», они придут вас всех убьют, детей ваших посъедают, женщин изнасилуют. Так же они паспорта показывали, тыкали в лицо и говорили – «мы вот с Ростовской области, с Белгородской области. Вот, мы, русские, приехали, а вы здесь негодяи, сидите, водку жрете». Дело в том, что многих отлавливали ночью с бутылкой пива, сразу тянули на стеклозавод, таких десятками тянули каждую ночь. Так, 95% было русских. С современным вооружением, с современными оптическими винтовками. Каждую ночь делали вылазки и исподтишка как выходили, так и приходили - старались, чтобы их даже никто не замечал. У этих военных были шевроны российские. Поскольку они нас водили то убирать туалет, то коридоры, все это мы видели», - рассказывает Владимир.

На территории стеклозавода Владимир заметил современные КамАЗ повышенной проходимости, а также отобранный в украинских военных БМД.

«Мы целыми днями работали на территории завода. По ночам нас били, требовали, чтобы я вступил в их «ЛНР». Я отказался. И сыну сказал: «Сынок, лучше терпи побои, чем завтра тебе дадут автомат эти негодяи в руки, и пошлют в Славянск воевать». Тогда как раз были ожесточенные бои в Славянске. »
Владимиру пришлось сталкиваться с Алексеем Мозговым. «Когда никто не захотел вступать в их ряды, он уже психовал. Построив всех пленных, начал стрелять с пистолета под ноги. Многие испугались - человек 10. Сразу выскочили и сказали: «мы будем воевать за «ЛНР». «Политических» там кроме нас с сыном больше не было. »

Сына, правда, отпустили на следующий день. Постоянно на стеклозаводе удерживали, по словам Владимира, до 20-30 человек. Некоторых на следующий день выгоняли, если видели, что этот человек слаб и им не понадобится.
Владимира отпустили через три дня, 26 июня, когда, по его собственным словам, боевики поняли, что он в «ЛНР» не вступит. Позже ему предлагали выкупить его же собственное авто.
«Через где-то неделю-полторы после того, как я пришел с плена, приехали ко мне и говорят: «Ты дай нам 1000 долларов, а мы машину тебе вернем». Я им говорю: не дам и три копейки, вас кормить не буду. И в тот же день я выехал с сыном в Харьков. Чтобы избежать еще одного плена. Волонтеры для них хуже бойцов. С волонтерами ведут хуже, чем с пленными бойцами. Я лично знаю человека, которого за помощь армии поймали и вывезли в Луганск. Месяц просидел в плену. Там в СБУ, в Луганске, издевались над ним, отрезали пол- уха. »
Владимир с сыном вернулись в Рубежное в конце июля, через три дня после освобождения города.

4.4. ПОХИЩЕНИЕ ВАЛЕРИЯ ХАРЧУКА

Попал в плен в мае, был освобожден через два дня.
7 мая около 15.00 Валерию Харчуку, местному предпринимателю, депутату городского совета г.Рубежное, помощнику одного из бывших нардепов-регионалов, сотрудник прокуратуры сообщил, что на выезде из города - «Хоменко (и.о. мэра Рубежного, - прим.ред.), и вооруженные люди высадились», предложили поехать выяснить что происходит. Валерий поехал в район озера Молодежное. 
«Я приехал, увидел Хоменко, афганцев, половина из которых была в ополчении. Они стояли и о чем-то разговаривали. Я вышел из машины, подошел и спросил, что здесь происходит, что это за вооруженные люди. Сначала мне сказали, мол, они у них едва машину не отобрали, потом сказали, что это «наши сепаратисты». Я сказал, что «ваши - не значит наши», развернулся и уехал. Но вдруг дорогу мне преградил автомобиль «Опель вивария». Из него выскочили 7 человек и открыли огонь в моем направлении. Люди были в черной спецодежде, выглядели как сотрудники милиции. Я вышел и говорю: вы берете не тех, боевики там, сзади. Они отвечают: «Значит, мы берем того». Надели на меня наручники. Затем бросили в машину на пол. Уточнили адрес, где я проживаю. Один и из боевиков сел в мою машину. Председателя сказали не поднимать».
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Фото ориентировочного места похищения

По дороге в Северодонецк похитители Валерия, по его словам, хотели захватить еще несколько человек в Рубежном, но этого сделать не удалось. Примечательно то, что по дороге в авто подсаживались люди в штатском и указывали, где живут активисты. Один из тех, кто был в авто, на блокпостах представлялся «полковником армии ЛНР», говорил, что «взяли правосека». Валерия привезли в помещение СБУ Луганская, завели на 4-й этаж. В одном из кабинетов сидел мужчина с табличкой «следователь Малой».

«Он спрашивал фамилию, мою партийность, был ли я на Майдане. Я сказал, что был как турист 3 раза. «Какие связи с националистами есть?» Я ему объяснил, что я просто жертва обстоятельств, меня специально подставили - Так я был неугоден. Они позвонили в милицию, и проверили, правда ли, что я не имею отношения к националистическим организациям. Они сказали, что нет. Но дальше следователь говорит, мол, «вы все равно против нас». Тогда я начал объяснять, почему экономически невозможно отделится». - Рассказывает Валерий.
Возможно, на этом все и завершилось бы, если бы «следователи» не взялись за его мобильный телефон. «Одна из их «коллег» нашла у меня в Viber переписку с родственниками из Крыма, где речь шла о Славянске. Начали обвинять меня в том, что я сотрудник СБУ. На меня надевали противогаз, щелкали у затылка пистолетом. Говорят: «Колись уже!» Я сказал, что не знаю, о чем «колоться». Потом меня повели в другой кабинет. Туда принесли два ведра. Сказали, что будут бить током. Но били резиновой палкой. Затем били также и током. Имитировали расстрел. Это продолжалось примерно до часа ночи. »
Затем Валерия перевели в другую комнату. Боевики нашли в его телефоне еще одну интересную переписку. «Прочитали еще переписку моей с сестрой Еленой из Крыма. Я писал, что Луганское СБУ захватили ничтожные люди, продажные СБУшники, милиция, в том числе, «беркутовцы» , которые уклоняются от уголовной ответственности . »
Уже в этой комнате Валерию сломали нос ударом по лицу. Дальше – несколько часовой перерыв, и снова пытки.
«Дважды душили. Я дважды терял сознание. Далее он говорит: «Вот там стоит сейф, ты успеешь в него запрыгнуть, если мы бросим гранату - проверено». Он бросает гранату, и сам выбегает из комнаты. Граната не взрывается. Он возвращается, а я как сидел на стульчике, так и сижу. Бросил снова гранату, она взорвалась, но, видимо, это была не боевая, а какая звуковая. У меня легкая контузия. Меня выносят в другую комнату. Медики там давление мне измерили, таблетки дали. »
Валерий заснул, а когда проснулся, то рядом сидел парень. Оказалось, это «ультрас», который сидел в СБУ уже неделю за то, что писал негативные вещи о «ЛНР» в интернете. Как боевики его засекли парень не знал.
На следующий день Валерия повели к «заложнику с правого сектора» Кириллу (он был избитым, с проколотыми ногами, напуганным), спрашивали того, знает ли он Валерия.

Потом - опять новая комната. Туда зашел 55-летний мужчина, размахивал ножом перед лицом Валерия, кричал, что если бы он попал на 5-й этаж, «его бы порезали на ленты». Вечером Валерия посадили в авто, надели балаклаву и, держа дуло у виска, повезли в какой-то дом за пределами Луганска. Уже на месте сообщили, что завтра повезут в Славянск, завели в подвал и закрыли.
«Угрожали, что жену мою привезут, будут насиловать ее у меня на глазах. Я сказал им, что в течение суток покончу с собой. Когда сутки прошли, я разрезал банку и перерезал себе вену. Сижу жду, потерял сознание. Проснулся утром, сломал двери. Выбрался из дома и перебрался в другой двор. Никого не было, даже постового. Но в соседнем дворе стоял человек. Он без разговора, кто я и откуда, переодел меня и вывез, объехав все блокпосты, кроме одного, но на нем нас не остановили. »
Далее Валерия подобрала жена. Он поехал лечиться в Киев. Жена Валерия Жанна подавала заявление в милицию о похищении мужа, но никакой реакции, по словам Валерия, не было.

4.5. ПОХИЩЕНИЕ ПОМОЩНИКА АДВОКАТА ЕВГЕНИЯ ЧУДИКА

Попал в плен 6 июля 2014, пробыл в плену сутки.

Евгений работает помощником адвоката.
В воскресенье 6 июля 2014 примерно в час дня Евгений приехал в офис. В этот момент ему на телефон поступил звонок с телефона его непосредственного руководителя. Однако в трубке Евгений услышал голос совсем другого человека, который сказал ему ехать в СБУ г. Северодонецк, которое на тот момент было захвачено боевиками, - если он хочет увидеть своего начальника живым. На размышления дали 15 минут. Евгений поехал.

СБУ находится по адресу г. Северодонецк, ул. Заводская.

«Привез меня на своем автомобиле знакомый, бывший сотрудник Рубежанского ГУМВД Украины. Мы с ним договорились о том, что я оставлю у него свой паспорт гражданина Украины, мобильный телефон и ключи. Также мы с ним договорились о том, что, если я через 40 минут ему не перезвоню, то чтобы он ехал в Рубежное, и больше меня не ждал, при этом мы договорились встретиться не у СБУ, а где-то в городе».
Приехав к зданию СБУ, увидел двух человек в камуфляжной форме, один из которых держал в руках автомат. Эти двое, подойдя к Евгению, начали высказываться нецензурной бранью, затем последовали удары кулаком в лицо и прикладом автомата в район живота, на руки надели наручники и повели в здание СБУ. Во дворе Евгений увидел автомобиль своего начальника и несколько машин без номеров.
Евгения завели в один из кабинетов на первом этаже. Там он увидел несовершеннолетнего парня, который был вместе с похитителями. Евгения повалили на пол, начали наносить удары по телу милицейскими дубинками, ногами. По голове не били.

«При этом они говорили, что я «допрыгался, что живым отсюда не выйду и т.д. », все сопровождалось грубой нецензурной бранью, потребовали от меня показания, что я «крышую» наркоманов, торгую наркотиками, а также спрашивали, кого именно я «крышую».
После непродолжительного избиения Евгения отвели в камеру в подвале, в которой находилось еще 7 человек (некоторые из них - жители г.. Рубежное, узнали Евгения и сказали, что по слухам он действительно занимается «крышеванием»). Это стало причиной последующего избиения. Завалив снова на землю, начали бить резиновыми дубинками, дважды выстрелили из травматического пистолета (первая пуля прошла по правой руке, вторая - попала в правую лопатку). Далее его приковали наручниками к батарее и продолжили бить, при этом требуя признаться в покрывании наркоманов.

Также Евгению на голову надевали полиэтиленовый пакет, руками прикрывая доступ воздуха. Через некоторое время Евгений услышал шаги и увидел, как ведут того человека, который привез его из Рубежного в Северодонецк. С ним обошлись так же, как и с Евгением.

После того Евгения вывели на улицу, показали несколько засыпанных ям, сказали, что в яме находятся расстреляны ими люди, и с Евгением будет то же самое.
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«Они дали мне в руки лопату и заставили копать себе могилу. Несколько раз били меня дубинкой, поскольку я слишком медленно копал себе могилу. Я выкопал яму по колено ... Мне сказали, что этого достаточно, чтобы меня прикопать. После этого мне сказали, чтобы я воткнул лопату в землю, развернулся спиной к ним и лицом к забору, чтобы мои мозги не забрызгали асфальт. Я так и стал. Мне к затылку приставили дуло АК-74, который находился в руках у одного из мужчин, который еще раз спросил, не хочу ли я в чем-либо признаться, я ответил, что я ничего не совершал, после чего он приподнял ствол и сделал два выстрела, так что я волосами почувствовал выстрелы».

Евгений упал на колени, ему нанесли еще несколько ударов, и затем выпустили очередь по земле вокруг Евгения. Далее его снова отвели в кабинет, где продолжили бить и применять электрический ток.
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«Два провода мне примотали к большим пальцам рук и крутили ручку с периодичностью в несколько разрядов, каждые 3-5 минут, в течение примерно 30 минут. От этого на пальцах у меня образовались ожоги. Все это время от меня требовали признаться в преступлениях».
После разговора с мужчиной с позывным «Бармалей», который требовал признаться во всех «плохих делах», Евгению на голову надели большой строительный мешок и начали бить.

«Потом мешок с головы у меня сняли, «Бармалей» принес металлический предмет – то ли паяльник, то ли кипятильник, я плохо помню. Мне этим предметом прижигали пятки на обеих ногах. Прикладывали этот предмет по 10-15 сек. Затем, когда предмет уже раскалился, примерно по 5 сек.»
Евгению пришлось признаваться для того, чтобы уберечь жизнь. После непродолжительного избиения его отвели в кабинет, где, приковав наручниками, оставили до утра. Примерно в 6 часов пришли снова и начали бить клюшкой для гольфа по ногам.

Далее из всех разговоров Евгений понял, что начинает решаться вопрос о его выкупе. Около полудня в кабинет завели дядю Евгения, который передал мужчине 40000 грн.

Когда Евгений отдавал деньги «Бармалею», ему приказали написать расписку, что он передает 30000 грн. для армии «Юго-Востока». НЕ 40000 грн, а именно 30 000 грн. сказали написать в расписке. И при этом говорили, якобы эти деньги пойдут на детский дом.

Как только деньги были переданы, Евгению вернули документы, телефон и отпустили из здания СБУ.
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